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В объединении «Полюс» идет предпраздничное 
обеспечение мясом со своего подсобного хозяйства

— о  нас можно все на
писать, — А. В. Сосновский, 
заместитель директора объе
динения, улыбается, — И 
фельетон, и похвалу...

Можно. И то, и другое. 
Ибо на фотографиях не 
профессионалы с мясокомби
ната или работники столо
вой, проводящие кулинарную 
обработку туши. Это рабо
чие, инженеры, ла^ранты 
НПО «Полюс». И занимают
ся они, конечно же, делом не 
своим. Это ли не тема, для
фельетона? Но, с другой сто-
роны, почему у работников 
научно - производственного 
объединения мясо? Очеред
ная помощь сельскому хо
зяйству? Или что-то иное?

...Если в Киреевске вы 
услышите: «Я—с «Полюса»— 
не удивляйтесь. Ведь именно 
здесь находится подсобное 
хозяйство объединения. Впро
чем, назвать подсобным как- 
то трудно этот крепкий, под 
стать своему «Хозяину», сво
еобразный мини-совхоз. 
Здесь все построено основа
тельно: помещение для ра
ботников, цех, гаражи... И 
работа хозяйства ощутима 
для каждого полюсовца. 
Пять лет предприятие отсю
да получает мясо. И НПО, 
далекое от проблем сельско
го хозяйства, понемногу ста
ло решать продовольствен
ные вопросы. В этом г’оду 
в среднем на работающего в 
объединении приходится по 
2 0  килограммов «полюсовско- 
го* мяса.

— В хозяйстве работает

постоянно человек семьде
сят, — поясняет главный 
зоотехник Н. С. Сутулов. — 
С «Полюса» приезжают по
могать только на заготовку 
сена и на забдй.

— А по какой цене про
даете мясо?

— — Конечно, по государст
венной. Иначе и невыгодно. 
Можно и на базаре купить...

— Раньше давали только 
тем бригадам, которые рабо
тали на покосах, — вспоми
нает Г. Г. Бондаренко, ин
женер, бригадир. — Мясо 
расфасовывали по мешоч
кам, вручали. А теперь мо
гут получить почти все.

«Почти?» — воскликнет 
скептический читатель. Да, 
получат не все. И каждый 
коллектив сам решает: кому 
и сколько. Могут не полу
чить или получить меньше 
те, кто работает недавно. Ос
танутся без мяса прогуль
щики, любители спиртного... 
Так что заинтересованность 
налицо. Каждый получает по 
Ч'руду.

— А мы в своем отделе,
— говорит Н. И. Некрытое,
— решили давать и ветера
нам. Учитываем помощь под
собному хозяйству. Но сей-
VaP ТТЛвЛл/ОТла ппо rr/M/r»/»Q iSMT" '

Не каждый выдержит. Да и 
от основной работы на ме- 
сяц-два приходится отры
ваться.

М

— Но кому-то же надо 
делать. Ведь работаем для 
себя. И мясо не на базаре 
по шесть рублей покупать,— 
считает слесарь А. Б. Бата
ев.

час требуется для покоса йЯ̂ " 
много меньше людей. Наби
рается всего две бригады. 
Даже конкурс появился. Ра
бота упорядочена. Каждый 
знает свою цель.

Да, в бригады конкурс. А 
ведь работа тяжелая и мало
приятная. Вез выходных.

В этом году заработал за
бойный цех. Производитель
ность, по мнению постоян
ных членов бригад, работаю
щих здесь уже четвертый-пя- 
тый сезон, выросла в два ра
за. А труд облегчился почти 
в пять раз1 Кроме того, по
явился в бригаде специалист: 
А. Снитко работал три ' го
да до «Полюса» на мясо
комбинате. Профессионал. И 
работа с ним движется еще 
(быстрее.

А машины ждут в городе. 
Но нет на «Полюсе» при
вычной торговой суеты, обя
зательной очереди. Все ско
рее напоминает расфасовоч
ный отдел. Множество сверт
ков. Каждое подразделение 
объединения само собирает 
деньги, кто-то идет на рубку 
мяса и его фасовку. А ос
тальные просто забираю^г 
принадлежащие им пакеты.

Стук топора. Шуршание 
бумаги. Короткие разговоры.

— Положи, чтобы и мя
коть, и кости были. •*

— Все плохое, кому по
падется, можете отдавать 
мне!

Проходят мимо столовой 
люди.
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— и  когда успели столь
ко набить? Ведь ничего же 
Не было?

— Скоро и для нас при
везут. К праздникам с мя
сом бт^дем! -А

С мясом. По государствен
ной цене. Арифметика про
ста: 2 0  килограммов по 6  
рублей или 2 0  по 2  рубля. 
80 рублей останутся, в' кар
мане.

20 — среднее число. В 
мехлаборатории," например, 
решили так: два новых со

трудника пока ничего не по
лучат, 62 человека — по 1 0 0  
процентов, а 5 — по 50. В 
цифрах: 15,6 — говядины, 
3,1 — свинины, и 2,2 — ко
нины. Полная норма — 20,9' 
|!илограмма.

— Куда вы столько мяса 
положите? — вопрос Т. Е. 
Петровской.

— Что-тр в холодильник, 
из чего-то сразу приготовлю, 
да и на улице становится хо
лоднее. Не испортится.

— А в прошлом году 
сколько покупали?

— Я получала 12 ащло-
l-'paMMOB.

Гора свертков растет.. Г-ч- 
желый сверток. Отличн1че м.ч- 
со. Жаль только, что р-чз з 
году. Но вы видели чэл'^ве- 
ка, который бы отказыв.алс.ч 
от государственного мясз? 
На «Полюсе» такие есть: 
нам не надо так много. ’

Так что не получится фель
етон. В следующем году нор
ма будет 25, а затем 30 ки
лограммов. А что плохого в 
том, что нынче собрали мед 
со своих пасек, немного, но 
продали его полюсовцам? Ко
нечно, лучше, когда конст
руктор только конструирует, 
повар только готовит. Но еще 
лучше, когда работник сыт. 
Тогда и работает он лучше.

А. АЛИНА.
Фото Е. Лисицына.

ОТ РЕДАКЦИИ
То, что лроисходит сейчас 

на «Полюсе» и показано в 
этом репортаже, до сих пор 
трудно даже представить во 
многих других и )крупных| и 
мелких коллективах. Там, 
где делаются электромоторы 
и подшипники, инструменты 
и электролампы, панели до
мов и радиотехника, и на 
многих других 1предприяти- 
ях.

Почему? Этот вопрос мы 
адресуем советам трудовы.х 
коллективов, руководителям 
предприятий, партийным, 
профсоюзным организациям. 
Хотелось бы, чтобы поиск 
ответа на него был свободен 
от спекуляции и иждивенче
ства, несовместимыми с сй- 
инм духом перестройки. 
Пример «Полюса» должен 
наконец помочь томичам по
нять, кому надо задавать 
«идеологический» вопрос о 
мясе, чтобы ответ получался 
не таким же «идеологиче
ским», а зримым, весомым 
куском этого продукта.

П ребы вание в Том ске
24—25 октября в г. Том

ске находился заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР В. К. Гусев. С 
его участием рассмотрены 
вопросы строительства
ТЭЦ-З, четвертого пусково
го производства объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат», жилья, состояние 
кооперативного и арендного 
движения, подготовки кад
ров. Приняты дополнитель

ные решения, направленные 
обе<на ооеспечение выпуска но

вой продукции на ТНХК в 
первом полугодии 1989 года, 
ввода первого котла на 
ТЭЦ-3 в октябре нынешнего 
года. Принято решение пе
редать из промышленного 
строительства на сооружение 
свинокомплекса 5 миллио
нов рублей капитальных вло
жений, что значительно ус

корит сооружение второй 
очереди фабрики мяса.

В рассмотрении и обсуж
дении вопросов приняли уча
стие: первый секретарь об
кома КПСС В. И. Зоокаль- 
цев, секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов, первый заме
ститель председателя облис
полкома А. П. Габрусенко, ру
ководители ряда союзных 
*мннистерств.

Изготовлен 
в братской стране

ПЯТ«Я€СЯ11ИТЫ)СЯЧИ |ЬЙ Й
двигатель, построенный 
для Советского Союза 
кол|ле*сгивом предприя-) 
тия имени Карла Либк- 
нехта в Магдебифге 
(ГДР), торжественно пе
редан производфвенши- 
кам Мангальокого судо
ремонтного завода сто

лицы Латвии. Он уста- 
навливаетоя на океая- 
йкам ' супер-трауле(ре 
«Михаил Орлов». Дви- 
га(лел1и третьего поколе
ния разработаны в брат
ской стране с учетом 
опыта их эксплуатации 
на советских ры^лов- 
ных судах.

(ТАСС).

С Е С С И Я  О Б Л А С Т Н О Г О  

СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Состоялась шестая сессия 

Томского областного Сове i а 
народных депутатов дзчдца 
того созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат П. В. Го
лубев, генеральный дирек
тор объединения «Полюс», 
сещэетарем — депутат Т. В. 
Деоус, оператор совхоза 
^;Томский» Томского района.

Утверждается повестка 
дня.

с  докладом «О задачах 
советских и хозяйственных 
органов области по ускоре
нию темпов, улучшению ка
чества строительства и экс
плуатации автомобильных 
дорог» выступил заместитель 
•Председателя облисполкома 
А. И. Малик.

В прениях по доклада вы
ступили депутаты: А. М. Фе-
денев, председатель Бакчар- 
ского райисполкома: Г. С.
Жуков, первый секретарь 
Колпашевского горкома 
КПСС: Г. Ш. .Гизатуллин,

механизатор совхоза «Воро- 
нинский» Томского района: 
Э. П. Осетров, начальник 
производственного управле
ния по строительбтву и эк
сплуатации автомобильных 
дорог; В. К. Кулемнн, пред
седатель Тегульдетокого рай
исполкома; Г. Н. Фараносо- 
ва, водителд Томской авто
базы связи; Г. К. Ермак, за
меститель начальника управ
ления внутренних дел обл
исполкома; Ф. Г. Гарипов, 
генеральный директор объе
динения «Томркнефть»; Г. Н. 
Каплунов, председатель кол
хоза им. XXIV съезда КПСС 
Шегарского района; Н. Г. 
Грачев, председатель Том
ского райисполкома: С. Н.
Кошельков, мастер городско
го ремонтно - дорожного, 
треста; Е. Б. Сартаков, уп
равляющий трестом «Агро- 
промдорстрой».

Рассмотрены организаци
онные вопросы, связанные j 
реорганизацией управления 
народным хозяйством обла

сти. В связи с созданием на 
базе отдела народного обра
зования и управления проф
техобразования управления 
народного образования, его 
начальником утверждена 
3, Г, Барашева, работавшая 
ранее заведующей отделом 
народного образования. На
чальником созданного Глав- 
томскснаба утвержден А. И. 
Лунгол; начальником управ
ления снабжения и сбыта, за
местителем начальника уп
равления Главтомскснаб — 
В. И. Вурнашев, ранее заме
ститель генерального дирек
тора объединения «Томский 
нефтехимический комбинат». 
.Председателем организован
ного областного комитета по 
охране природы утвержден 
В. С. Сизов, работавший 
прежде начальником управ
ления профтехобразования.

(Отчет ,0 работе сессии 
будет опубликован в одном 
из ближайших номеров газе
ты).

СВОЙ д о м  —  с в о и м и  РУКАМИ

Лед тронулся, но..
пока еще только 3,8 процента жилья ■ области строится ин* 
дивидуальными застройщиками. Может и должно быть 
болыие. К такому выводу пришла партийная группа облает* 
ного Совета народных депутатов, обсуждавшая работу ком* 
мунистов-депутатов Ю. М. Нмконенкб и А. И. Реннита — 
председателей Колпашевского и Асиновского горисполко* 
моя, по развитию индивидуального жилищного строитель
ства в этих районах.

Заседание партийной группы состоялось 
накануне сессии. Депутатыткоммунисты об
судили предложения по руководству сес
сией, ее повестку дня и регламент. Затем 
были активно обсуждены отчеты Ю. М: Ни
коненко и А. И. Реннита.

Ю. М. НИКОНЕНКО; «Мы убедились, 
что только за счет госкапвложений жилищ
ную проблему в районе к 2000 году не 
решить. Надо всемерно развивать индиви
дуальное строительство. За два предыду
щих |Года себе построили дома 93 семьи. В 
этом году строят 66 семей. Выдано ссуд 
на 305 тысяч рублей. Оказывают помощь 
предприятия, создан кооператив, помогаю
щий строить.

Но совершенствование системы содейст
вия индивидуальному строительству дюжет 
поднять его темпы в два раза. Выделение 
площадки с возможностью подвести к ней 
отопление, газ вызвало сразу заявки на 
строительство личных домов от авиаторов 
(70 заявок), геофизиков, металлистов.

Надо решать вопросы об обеспечении 
застройщиков материалами, искать возмож
ность использовать для .этого и леспромхо
зы объединения «Томлеспром». Неестест
венным выглядит и ограничение ссуд на 
строительство |ЖИлья».

A. И. РЕННИТ: «Мы неудовлетворитель
но развиваем индивидуальное строительст
во. Введено 47 домов, строится 20. Ну
жен комплекс мер. Сейчас выделили две 
новые плош|адки на 80 усадеб, стремимся 
к строительству благоустроенного жилья, 
чтобы взять его да коммунальное обслу
живание. Пока недостаточно ведется пропа
ганда возможностей индивидуального 
Строительства».

Существенные моменты к сообщениям 
докладчиков добавили участники обсужде- 
(ния.

B. М. ДЯГИЛЕВ, начальник финансово
го управления облисполкома: «Слабо ве
дется агитация. Большая доля кредитов — 
до 70 процентов — идет не на .строитель
ство новых, а на докупку готовых домов. 
Отпугивают 'цены на материалы и транс
портные услуги, очень медленно д плохо 
строят подрядчики. Надо поднимать уро
вень благоустройства индивидуальных до
мов, привлекая, деуьгн предприятий. Важно, 
чтобы руководители увидели в этом один 
из самых эффективных методов закрепле
ния кадров».

В. М. JOB4EHKO, председатель Зырян
ского райисполкома; «Недостаточно банков
ских ссуд, их надо увеличить. Можно идти 
путем удешевления материала: колхоз «Рос
сия» продает застройщикам брус по 26 руб- ■ 
лей за кубометр (госцена 90 рублей). 
Надо найти изготовителя систем местного 
отопления, развивать практику продажи в 
личную собственность уже построенных до- 
мои, кад это делается в колхозе «Сибиряк», 
и. в. Ксюелев, председатель Парабель- 
ского райисполкома, рассказал о развитии 
практики строительства отдельных индиви-

возрос, более чем на 2 0 0  тысяч квадратных
мет^(Ж^В_восьмой пятилетке всего построе-
но 1.900 тысяч квадратных метров, в девя
той — уже по 446 тысяч квадратных мет
ров в год, в десятой — 469, в одиннадца
той — 504 тысячи, а в 1988 году будет 
710 тысяч квадратных метров. Доведение 
этого показателя до 900 тысяч позволит 
решить жилищную проблему к 2 0 0 0  го
ду.

Важнейшей составной частью нашей жи
лищной программы является строительство 
индивидуальных жилых домов. В октябре 
прошлого года сессия областного Совета 
определила рубежи, в каждом районе ут- 

, верждена программа. В текущем году после 
принятия псстано.вления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР о развитии инди
видуального жилищного строительства 
значительно активизировалось население 
области по строите льству своего дома своими 
руками. В 1986 и 1987 годах вводилось не 
более 9,7 тысячи квадратных метров жилых 
домов. А в этом году будет построено 27 

, тысяч квадратных метров. Но это пока 
лишь 3,8 процента от объема сдаваемого 
жилья в области. Не те объемы, не тот раз
мах.

В прошлом году на индивидуальное жи
лищное строительство в области было вы
дано кредитов 1 . 2  млн. рублей, за 9  меся
цев aforo года эта сумма составила 3  млн. 
рублей, до конца года будет дополнительно 
изыскано еще 4 млн. На 1989 год планиру
ется 1 2 , 2  млн. рублей, но и этого недоста
точно.

Многое определяет в организации дела 
позиция коммунистов-|руководителей испол
комов. Это видно на сравнении |Колпашев- ' 
ского и Асиновского районов. В Колпашеве 
ежегодно вводится 40—50 домов, этот рай
он единственный в области выполнил про- 
грм™у индивидуального строительства на 
1987 год. В Асиновском районе эта работа 
ведется в объемах, в 2  раза меньших, чем' 
в Колпашеве. Коммунист-депутат А И 
Реннит недостаточно занимается организа
цией индивидуального строительства жи
лья, хотя возможности в районе для этого 
не ограничены.

За 1986— 1987 годы область не справи
лась, с программой возведения индивиду
альных домов. В Зырянском, Кожевников- 
оком, Кривошеинском, Первомайском райо
нах в год вводится только от одного до' 
пяти домов. Мало личных домов строится 
в поселках лесозаготовителей, в отделениях 
колхозов и совхозов.

дуальных домов «всем миром», о развитии 
семейно£о П0!дряда. В., К. Кулемнн, предсе-
датель -Тегульдетокого райисполкома, внес 
предложение о бесплатном выделении леса

Надо снять многие проблемы, лежащие 
на пути развития индивидуального строи
тельства. Исполкомам местных Советов 
следует жестче контролировать механизм 
цен на стройматериалы и услуги застрой
щикам, широко про|Пагандировать льготы 
возможность помощи со стороны нредприя- 
тия. Нет достаточной настойчивости и по
следовательности в решении архитектурных 
вопросов, индивидуальные дома возводятся 
серыми, безликими, теряются возможности 
формировать ощущение добротности, до
статка, красивой и здоровой сельской жиз- ии.

_застройщикам.
рачев, председатель Томского райис

полкома, предложил больше передавать по
строенное хщилье в личную собственность 
жителям села. Самокритично признал недо
статочность работы по развитию индивиду
ального строительства И. И, Маляров — 
председатель Кривошеинокого райисполко
ма. В. В, Амосов, директор Самусьской ба
зы флота, предложил включать индивиду
альное строительство в планы коллективов 
и районов, шире использовать подрядное 
и кооперативное строительство, более гиб
ким, не приковывающим домовладельца к 
дому, сделать жилищное законодательство.

Итоги обсуждения подвел руководитель 
партийной группы областного Совета на
родных депутатов, первый секретарь обко
ма КПСС в. и. Зоркальцев.

Развитие индивидуального строительства 
жилья на селе имеет значение особое. Это 
не просто добавка жилья, способ привлече
ния людей к возведению домов, не просто 
дополнительные средства. Создается иное 
отношение к жилью как к личной собствен
ности, воспитывается чувство хозяина, ук
репляется идеология хозяйского отношения 
к тому, что создано, в том числе и собствен
ными руками, усилиями своей семьи, близ
ких. По наследству передаются не только 
дом, строение,. но и уклад жизни, привыч
ки, тяга к сельскому труду, умение и же
лание содержать подворье, сад, вести хо
зяйство. Так закладывается экономическая 
основа преемственности поколений.

В области высокими темпами идет жи
лищное строительство. За три года теку
щей пятилетки объем вводимого жилья

Во многих районах индивидуальное стро
ительство нарастает лавинообразно — в 
Александровском, Каргасокском, Шегар- 
ском, Коже^вниковском, Зырянском, в горо
дах Стрежевом и Кедровом. Но в Перво
майском районе в этом году планируется 
сдать всего три квартиры — меньше, чем 
в прошлом. То же самое происходит в Па- 
рабельском районе, нет роста в Молчанов- 
ском и Кривошеинском.

Особое значение имеет индивидуальное 
строительство в областном центре. Томск 
должен показать пример и в развороте 
этой работы, и в качестве строительства, и 
в создании всех условий для жизни й'эхих 
поселениях. Здесь должна сформироваться
школа индивидуального строительства для 
области. Партийная группа имеет возмож
ность поручить ее создание коммунистам 
председателю горисполкома Б. А, Ковриги-
ну и заместителю председателя облиспол
кома А. И. Ма.лику.

С этим связан и еще один вопрос. В про
шлые годы в районах области, ее городах, 
многих совхозах построены хорошие спор
тивные сооружения, на которых проводи- 
Л1ись областные или отраслевые спортив
ные игры. Наступило время Томска. Лет
ние спортивные игры 1990 года целесооб
разно провести на стадионе «Труд» р об
ластном центре. Томичи могут по-настоя- 
щему, как они умеют это делать, принять 
спортсменов области на своих стадионах.

Партийная группа областного Совета 
приняла постановление, определяющее на
правление деятельности всех депутатов- 
коммунистов по всемерному развитию ин
дивидуального жилищного, строительства.

L
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— Владилен Владимиро
вич, вам, как офн1̂ ально- 
му представителю исполко
ма, видимо, уместнее нари
совать коллективный порт
рет кооперативов.

— В Томске действует 
221 кооператив. В них 
насчитывается свыше двух 
тысяч кооператоров. По
ловина из них совмещает 
работу в кооперативе с ра
ботой на основном производ
стве. Примерно 30 процен
тов — «чистых» кооперато
ров. Из общего числа коо
перативов треть не проявила 
себя. Общий объем произ
водства товаров народного 
потребления составил по 
официальной статистике 6  
миллионов рублей. Полтора 
миллиона рублей насчиты
вают бытовые услуги, столь
ко же — торгово-закупоч
ные. Доходы от кооператив
ной деятельности в общем 
бюджете города составляют 
всего одну тысячную. Как 
видите, негусто...

— ,Что же мешает созда
нию новых зеооперативов?

— Мы их создание не 
сдерживаем. Но проблем 
действительно немало. И 
главная — слабо утвержда
ем авторитет кооперативов. 
Какое отношение к ним на 
•предприятиях? Сдержанное. 
А у оптовиков? Нет пока оп
товой торговли. Ведь что та
кое кооператив? Кооператив 
— это ■«иди отсюда»... Вот, 
скажем, председатель коопе
ратива «Шанс» И. Н. Фила
това поехала на базу и фор
мально, присмотрев какую- 
либо ткань, имеет право ска
зать; «Дайте вот это. Завер
ните, пожал(уйста». А что в 
ответ? Ей дадут от ворот по
ворот. К сожалению, не соз
дается пока центр оптовой 
торговли. Не организовыва
ется коммерческий центр.

Утверждению авторитета, 
к сожалению, мешает и то, 
что не все кооперативы бе-

ВЛАДИЛЕН
ВЛАДИМИРОВИЧ

ГАРТУН,
заместитель председателя 
Томского горисполкома.

регут свое имя. Идут жало
бы на некоторые из них...

— Вы имеете в виду пре
словутые шашлычные?

— Шашлычные сами себя 
сгубили. неуважительным от
ношением к покупателям и 
к себе. Их не раз предупре
ждали: соблюдайте порядок. 
Не вняли. Город их не при
нял. В развитии шашлычных 
надо ориентироваться на 
«Сибщзяк», имеющий свое 
подсобное хозяйство. Но 
шашлычные все же — част-

■ ный факт. Важнее то, что 
нет еще конкуренции среди 
кооперативов. Ведь в той же 
сфере общепита их всего 15. 
А по ремонту бытовой тех
ники, радиоаппаратуры? Вот 
и вынуждены люди обра
щаться к том,у, кто есть... 
Потом хаять все кооперати
вы...

— И все же, Владилен 
Владимирович, создается 
впечатление, что томское 
кооперативное движение — 
без размаха, особенно когда 
сравниваешь его с «китами», 
выходящими на прямые свя
зи с зарубежом,

— Ну это вы напрасно. 
Правда, таким примером мы 
пока похвастать не можем. 
Но уже два кооператива, по 
крайней мере, просматрива
ют такую перспективу. Ведь 
у нас сырье, позволяющее 
налаживать многочисленные 
контакты с зарубежными 
странами, — отходы дерево- 
производства, например. В 
обмен можно ползать дере
вообрабатывающие линии, ли
нии по производству кирпи
ча. Ведь вот как здорово 
проходила недавно торговая 
сделка в Новосибирске. При
ехали венгры, разложили то
вар: «Что хотите приобре
сти?». Нам тоже надо при
общаться к таким операци
ям.

Другой путь — объеди 
пять усилия кооперативов по 
роду деятельности. Есть, на
пример, проектные, строи
тельные кооперативы, рабо
тают они разрозненно. А по
чему не образовать единый 
поток? Объединяйтесь,
стройте и для себя тоже. 
Это решение проблемы и 
для города, и для личных 
нужд. Кстати, такие объеди
нения кооперативов могли 
бы иметь своего представи
теля в Совете. Видимо, это 
неизбежно в будущем.

— Так какой же момент 
на сегодня самый сдержи
вающий?

— Пусть об этом скажут 
сами председатели.

БОРИС НИКОЛАЕВИЧ 
МАРКОВ,

бывший заместитель гене
рального директора по эко
номическим (Вопросам объе
динения «Сибкабель» — 
•председатель промышленно
производственного коопера
тива «Труд». Работают в 
кооперативе 24 человека. 
Специализируется коопера
тив на производстве резино
технических изделий. За 
пять месяцев объем продук
ции с '260 тысяч зшеличили 
до 700 тысяч рублей. Про- 
| 1зПодительность г̂'руда Воз
росла в три раза. В буду
щем году кооператив наме
рен выпустить изделий на 
1.2 миллиона рублей.

Адрес: ул. Пушкина, 46. 
Тел. 5-80-31, доп. 4-35,

БОРИС ГРИГОРЬЕВИЧ 
ТРЕТЬЯКОВ

организовал и возглавляет 
кооператив «Прогресс» при 
Томском {Политехническом 
институте. Кооператив состо
ит из десяти человек. Обра
зовался в июле нынешнего 
года. Основные направления 
научной и научно-техничес
кой деятельности: развитие

— В природе существует 
закон, так называемый тех- 
ноциноз, или по-другому—за
кон распределения. Его от
крыл один английский уче
ный. То есть в природе ги
гантских особей всегда мень
ше, чем мелких. К примеоу, 
слонов или, скажем, жира
фов значительно меньше, чем 
птиц или мышей. Природа

учебной и лабораторной ба
зы с использованием си
стем и устройств информа
ционно - измерительной и 
вычислительной техники; 
внедрение в народное хозяй
ство передовых научных до
стижений Томского политех
нического института, других 
организаций и предприятий; 
Приведение разработок к

подсказывает нам, что и в 
промышленности, любой хо
зяйственной деятельности 
должно быть такое же рас
пределение. Промышленных 
гигантов надо строить зна
чительно меньше, чем мел
ких предприятий. Мощное 
предприятие переориентиро
вать очень сложно. А ма
ленький коллектив легко и

конкретным условиям в .со
ответствии с требованиями 
заказчика и разработка но
вых в области автоматизации 
производства; распределе
ние и потребление электро
энергии, систем и устройств 
контроля состояния техноло
гического и электротехниче
ского оборудования; изготов
ление внедряемого оборудо
вания и модернизация внед
ренного. Разработка и внед
рение матобеспечения для 
научных, учебных и произ
водственных целей, обучение 
программированию, редакти
рованию текстов и распечат
ка программ и текстов. Раз
работка и изготовление уст
ройств бытового и хозяйст
венного назначения, обеспе
чивающих повышение энер
госбережения, качества и 
удобства эксплуатации при
боров, электроустановок и 
автомототранспорта,

Коо*ператнв расположен по 
адресу: г. Томск, ул. Усова, 
7, в-й учебный корпус ТПИ, 
119-я аудитория. Тел. 
99-25-07.

безболезненно перестраива
ется. А что порой происхо
дит у нас? Некоторые про
мышленные гиганты давно 
не приносят дохода, а их 
не «разгоняют», а, наоборот, 
дают дотации, потому что 
большой коллектив расфор
мировать трудно. Если пере
нести все это на кооперати- 
1вы, то, на мой взгляд, лучше

V  У

Наша газета не раз рассказывала о .том, 
как .зарождались кооперативы, как прохо
дило их становление. Из публикаций в 
«Красном знамени», рекламном приложе
нии читатели знают, какие кооперативы у 
нас существуют, чем они занимаются. Но 
процесс развития кооперативного движе
ния продолжается. Чта мешает ему наби
рать силу? Что тормозит наращивание объ
емов товаров м услуг? Какие взаимоотно
шения складываются между кооператива
ми? Об этом и шел разговор за «круг

лым столом» редакции. ,В рем приняли уча
стие: заместитель председателя гориспол
кома, председатель горплана В. В. ГАР
ТУН; председатель совета кооперативов 
А. Л. ГЛУШАКОВ; заведуюпщй нештат
ным отделом совета кооперативов по ко
ординации кооперативной деятельности, 
распорядитель кредитов А. Ф. ПОДЛОЗ- 
НЫИ; председатели кооперативов Б. Н, 
МАРКОВ, И. Н. ФИЛАТОВА, Н. Л. ТИ- 
НЯКОВ, Б. Г. ТРЕТЬЯКОВ.

иметь множество самых раз
личных, но небольших коо
перативов.

— Борис Григорьевич, 
мы уже привыкли к 
кооперативам общественно
го питания, бытового обслу
живания, промышленным. 
Кооперативы в науке — де
ло совершенно новое в на
шей области. И раз они по
являются — есть необходи
мость. С тем, чем вы сейчас 
занимаетесь, смог бы спра
виться институт без помощи 
кооператива?

— Я вам приведу только 
один пример. С районным 
энергоуправлеиием «Томск
энерго» мы заключили дого
вор о создании кооперативом 
учебной моделирующей уста
новки. Это бу.1̂ ет модель 
электростанции, выполненная 
на базе микроэлектроники с 
ррименением выч|нслитель- 
ной техники. В будущем го
ду она будет готова. В ин
ституте нет средств, чтобы 
сделать ее своими силами. 
Кстати, подобные учебные 
установки у нас в стране — 
самопальные, централизован
но их не выпускают, а по
требность огромная. Мы ста
раемся наши системы делать 
таким образом, чтобы мож
но было впоследствии на
ращивать их функциональ
ные возможности. Недавно 
получили заявки из Ленин
града, Москвы, Казани, Пер
ми, других городов на при-

АРКАДИИ ЛОГИНОВИЧ 
ГЛУШАКОВ, 

председатель совета 
кооперативов,

председатель кооператива 
«Ракурс».

- -  Как у председателя 
кооператива, который суще
ствует на базе объединения 
по фотохудожественным и 
прочим видам услуг, у меня 
те же проблемы, что и у 
других, — объединение не 
очень жалует кооператив. 
Правда, отношения меняют
ся. Директор 01бъеди1неиия 
Н, И. Матковский все вни
мательнее присматривается 
к нашей работе, ощутимее 
помогает на1м. Связано эхо, 
видимо, с тем, что он воз
намерился перевести .все 
объединение на подряд.

Лучше скажу о том, что 
меня занимает как предсе-

обретение так называемой 
|диалоговой инструменталь
ной операционной системы 
для микроэвм «Электрони
ка ДЗ-28», ■ разработанной 
членом нашего кооператива. 
Узнали о ней из нашего про
фессионального журнала, где 
недаВ'НО были опубликованы 
ее характеристики.

Многие договоры коопера
тива будут совпадать с ос
новными направлениями на
шей кафедры. Это и рацио
нально, и раз1умно.

— А кафедра заинтересо
вана в работе вашего коопе
ратива?

— Реклама — двигатель 
торговли. Работа кооперати
ва—реклама для кафедры. 
К нам прих^одят письма с 
просьбой указать завод-из
готовитель нашей продук
ции. В проект новых 
электрюстанций заклады
вают одну из разработок 
нашей кафедры, потому что 
других пока нет. Я вам при
веду две цифры. По Мин
вузу в среднем на одного ра
ботающего сотрудника освое
ние договоров по сметной 
стоимости составляет 1 0  — 
12 тысяч рублей. А у нас на 
одного сотрудника лаборато
рии — 30—34 тысячи. Каж
дый работает за троих.. Го
дами накапливалось несоот
ветствие затрат труда и за
работной платы. Теперь мы 
сможем получать то, что за
работали.

— Как относятся в инсти

туте к появлению вашего 
кооператива?

— По-разному. Да и 
было бы удивительно, ес
ли бы мнения не раз
делялись. Есть и ярые 
противники. Почему это про 
исходит? У многих людей 
уже устоявшееся мировоз
зрение. Появляется боязнь 
всего нового, особенно у бю
рократической надстройки, 
которая начинает чувство
вать себя лишней. Я недав
но изучил обе модели хоз
расчета, на который скоро 
перейдет институт. Чувству
ется, пока этот закон «мус
сировался», крючкотворы ус
пели внести свои корректи
вы. У нас при Минвузе суще
ствует хозрасчетное научное 
объединение. Но что мы от 
него получили, кроме потери 
времени на поездки туда с 
отчетами и на ответы на вся
кие бумажки, которые оно 
нам присылает? И называет
ся все это коардянацией. А 
зачем, скажем, нашей лабо
ратории такая координация? 
Мы сами найдем нужные нам 
для работы связи. Кафедра и 
лаборатория — это исполни
тели, но они должны четко 
знать, сколько и что делают, 
сколько за это зарабатыва
ют. А у нас сплошь и рядом 
обезличка: все—«наше». Че
ловек не чувствует «мое» и 
поэтому не заинтересован. 
Не потому ли у нас по стра
не ровным слоем рассьшано 
богатство, потому что все 
оно — «наше»?

— Можно сбиться на ме
лочи, но я хотел 
бы сказать о главном,
— о той тенденции, которая 
складывается в отношениях 
между предприятием и коо
перативом. Что это за тен
денция? Стремление урвать 
у кооперативов как можно 
больше. Логика тут проста; 
коли предприятие снабжает 
кооператив сырьем, матери- 
аласии, предоставляет основ
ные фонды, следовательно, и 
имеет право смотреть на коо
перативы как на источник 
поступлений.

Проблема эта общесоюз
ная. Ее переживают и .мно
гие томские кооперативы, 
созданные на базе пред
приятий. Сошлюсь на свой 
пример. Руководство объе
динения потребовало от коо
ператива п€(речислить в бюд
жет предприятия 1 0 0  тысяч 
рублей. Требование это во
обще незакошое, так как 
устанавливать размер отчис
лений могут только органы 
власти. Но руководство сде
лало захс(Д с другой сгорт- 
•ны. Нас принялись убеж
дать, что, поскольку мы поль
зуемся социальными блага
ми за счет объединения — 
предоставлением мест в дет
ских дошкольных учрежде
ниях, путевсж (хотя ничем 
этим мы и не пользуемся)
— значит, должны вносить 
отчисления в бюджет объе
динения. Речь шла о заклю
чении договора. Я оказался 
перед выбором; либо такой 
договор заключать, ли̂ бо у 
кооператива могут возник
нуть трудности. Наконец 30 
июля мы такой договор за

ключили. Согласно его ус
ловиям, кооператив наорав- 
ляет 60 тысяч рублей—на 
развитие социальной сферы 
и 40 тысяч — в фонд мате
риального поощрения. Это 
было по сути выкручивани
ем рук. А теперь, когда мы 
воз1̂ ж аем, нам говорят; 
«Но ведь вы же договор 
подпнсЦли..,».

У руководства предприя
тия вырабатывается психо
логия министра, который по
добным же образом отно
сится к подведомственному 
формированию. Своеобразно 
трактует оно тезис: «То, что 
не запрещено законом, ipaa- 
решено...». С нами полеми
зируют: «В Законе о пред
приятии не говорится о том, 
что отчисления изымать 
нельзя, значит, делать это 
можно».

Удивительно то, что и ми
нистерство поддерживает 
такие деляческие тенденции. 
Ведь вопрос «Что я буду 
иметь?» — первый прИ' со
здании кооператива. И вот 
совсем недавно, в августе, 
переходя рамки дозволенно
го, министерство устанавли
вает порядок, при котором 
13—20 процентов прибыли 
цредприягие может изымать 
в свой бюджет. Это ли не 
беззаконие?

Желание выхватить часть 
прибыли все настойчивее. 
Хотя чего ради? Все товар
ные объемы идут в показа- 

. тели предприятия. По ито
гам второго ква,ртала коопе
ратив произвел издел1ий на 
2 0 0  тысяч рублей, и это 
позволило при вьшолнешш 
плана по товарам народного 
потребления на 98 процен

тов довести его объедине
нию в целом до 1 0 1  процен
та и 'даже получить инже
нерно - техническим работ
никам премии.

К тому же предприятие 
освобождается от оплаты за 
основные фонды, .передан
ные в аренду кооперативу, 
с кооператива оно получило 

■ более 17 процентов аренд
ной платы—в год 2 2  тыся
чи рублей. Оно также осво
бождается от платы за тру
довые ресурсы, перешедшие 
в кооператив, и имеет воз
можность фонд заработной 
платы, освобожденный от 
вьшлаты работникам коопе
ратива, использовать для 
своих рабочих.

30 тысяч .рублей объеди
нение незакой'но из коопера
тива все же изъяло. ;^и  
деньги, как говоритоя, уш
ли, хотя это решеше и при- 
siHaiHO .незаконным. Что по
следует еще? Уловки пред
принимаются разные. Как-то 
нам говорили: «Мы расторг
нем floroBOip об аренде». В 
другой .раз ссылались на то, 
что нет нужных материалов, 
хотя я знаю, что они есть. 
Предлагалось установить до
говорные цены, которые впо
следствии и отменили. Не 
хочется конфликтовать с ру
ководством, но ведь кто-то 
должен их ставить в рам
ки...

Подобные действия — это 
тормоз в нашем политиче
ском деле. Решают ли эти 
финансовые отчисления воп
росы предприятий? Нет. А 
вот вред наносят огромный.

Возникают и аспекты мо
рального плана. 40 тысяч 
рублей мы перенисляем в 
фонд материального поощре
ния предприятия. Кстати го
воря, на поощрение своих 
людей затрачиваем значи
тельно меньше. Но зарабо
таны ли эти деньги коллек
тивам основнмю производ
ства? Зато заработки коопе
раторов многие в объедине
нии воспринимают с неудо
вольствием. При этом не 
учитывается, что деньги эти 
заработанные, а не начис
ленные. Им другая цена.

Принцип распределений 
доходов — очень важный 
мсмент в создании коопера
тивных и арендных струк
тур. Он несовершенен и на
правлен на то, чтобы изы
мать максимальный объем 
прибыли. Надо отрегулиро
вать нормативы, и пре|дп.рия- 
тия охотно возьмутся за 
создание кооперативов.

— Примерно с мая ны
нешнего года кооператоры 
стали говорить о том, что 
им нужен «мостик» между 
Советской властью и коопе
ративами. Второго июля на 
общем собрании председате
лей кооперативов было ре
шено создать совет и вскоре 
приняли устав. По решению 
горисполкома был организо
ван нештатный отдел по ко
ординации кооперативной 
деятельности. В него вошли 
распорядитель финансов, он 
же заведующий этим отде
лом, и экономист-инструктор, 
которых совет нанял по тру
довому соглашению на пери
од своего полномочия. Совет 
имеет право вести самостоя
тельную хозяйственную дея
тельность. Из работников 
кооперативов, председатели 
которых не входят в состав 
совета, создана ревизионная 
комиссия. Горисполком вы
делил нам помещение.

Каков план нашей рабо
ты? Это создание коопера
тивного банка, строительст
во жилья, выпуск газеты и 
координация взаимодействия 
между кооперативами. Как 
в деле выглядит эта коорди
нация? Приходит ко мне, к 
примеру, председатель стро
ительного кооператива и го
ворит, что ему нужны та
кие-то материалы и такие-то 
специалисты, и я свожу его 
с нужными людьми. Один 
продает «КамАЗ», а другой 
хочет его купить. Находим и 
рынок сбыта кооперативной 
продукции. Сегодня многие

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ 
ПОДЛОЗНЫИ, 

заведующий нештатным 
отделом по координации коо
перативной деятельности при 

Томском горисполкоме. 
Тел. 2-20-34.

кооперативы могут помогать 
друг другу. И наша задача— 
вовремя организовать эту 
помощь. Хочу уточнить: в
совет вошли не все коопера
тивы. Есть сомневающиеся,* 
есть противники. Кто-то про
сто не испытывает никаких 
проблем, может обойтись без 
совета.

Стараемся как можно опе
ративнее помогать коопера
тивам разрешать конфликты, 
возникающие между ними и 
государственными предария- 
тиями. Сейчас, к примеру, 
идет спор между ТНХК и 
кооперативом «Авангард» о 
заключении договоров на по
ставку продукций торговым 
организация.м. Кооперативы 
не хотят отгружать продук
цию за пределы области по 
разнарядке оптовиков. Хотят 
заключать договоры напря
мую, минуя оптовые пред- 
цриятия. Но базы уже про
дали эти товары на ярмар
ке, когда их еще выпускал 
комбинат, а не кооператив. 
Получается интересная си
туация; у кооператива—свои 
инструкции и документы, у 
ТНХК и оптовых предприя
тий ■— свои. И каждый фор
мально действует по закону. 
Вникнув в этот спор, совет 
старается найти альтерна
тивный вариант, и в то же 
время чтобы все было по.чя- 
ксну.

Словом, дверь в кабинете 
отдела не зацрывается. С раз
ными вопросами идут коо
ператоры; где найти киоск, 
куда сбыть продукцию, как 
раздобыть сырье? На базе 
совета организовали постоян
но действующий «кл}^ дело
вых людей», на заседаниях 
которого обсуждаем текущие 
проблемы; проведение ярма
рок, строительство жилья. В 
ноябре планируем поездку в 
Кемерово по обмену опытом.

дателя совета кооперативов, 
о том, чего удалось добить
ся (о проблемах уже говори
лось много). Наше главное 
завоевание — кооперирова
ние сил на строительство. 
При поддержке горисполко
ма решено строить свой 
м1икрорайон. Это будет не

I НИКОЛАИ ЛЕОНИДОВИЧ ТИНЯКОВ,
председатель кооператива «Кооператор» дри Томском 
райпо, который организовался в декабре прошлого года. 
Объединяет рколо 60 человек. Представляет -разные Риды 
кооперации: производственную (копчение колбасы, яере- 
работка мяса), промысловую (лов и копчение рыбы), бы
товую (пошив шуб и дубленок) и заготовительную /заго
товка дикорастущих). На сегодня реализовано продукции 
на 560 тысяч рублей. Планируемая стоимость товарной 
продукции (на год — 1 миллион 400 тысяч рублей.

Я внимательно слу- хо1зя|йство. Недавно заклю- 
шал своих кшлег и неожи- чили договор о подряде с 
данно пришел к такому вы- сов’х-оз-(/м имейи 50-(летия 
воду: нам, оказывается, на- СССР о сфоителыстве в Ры- 
мното легче живется, чем балове коптильного цеха, 
другим кооперативам. На- Ссв-хоз обещает нам помочь 
верное, потому, что мы су- и .в создании подсобного хо- 
ществуем на базе потреби- зяйства. С весны планиру- 
телыской кооперации — ор- ем начать откорм крупного 
ганивации самой по себе рогатого скота и свиней. Но 
очень демократичной. Наше- вот что больше всего беспо- 
му кооперативу открыта зе- коит. Думаю, что настала 
леная улица в реализации пора открыть для кооиера- 
продукции, никто нас не тивов оптовую торговлю, 
ущемляет в 1прио6 ретвнии Сейчас я могу увеличить 
оборудования, сырья, никто призводство копченостей в 
не «покушается» на нашу два раза, а оборудование 
прибыль. Очень много по- этого не позволяет. Но, что- 
могает кооперативу заме- бы его приобрести, нуяйы 
стйтель председателя Том- титанические усилия. Львн- 
ского райисполкома Н. А. ная доля времени уходит на 
Калашников. поиск материалов и обору-

Сейчас многие нооперати- дования. 
вы, которые занимаются не- А какая у  нас система 
•рера1боткой мяса, упрекают кредитования? Если чело- 
в том, что они используют век. инициативный, грамот- 
не свое сырье, а закуплен- ный, деловой, хочет что-то 
ное у частника и тем самым организовать, ему нужны 
обедняют колхозные ры-нки. средства. Но банк больших 
Я с этим полностью согла- денег не даст, только 3—5 
сен. Поэтому наш коопера- тысяч. Что на эти деньги 
тив создает свое подсобное моокно построить? Словом,

только группа домов, но и 
магазин, парикмахерская, 
другие объекты соцкультбы
та. Проектировщик, н под
рядчик, и строители мы 
сами. На практике отраба
тывается тот принцип, о ко
тором говорил Владилен 
Владимирович Гартун.

необходим кооперативный 
банк, распоряжаться кото
рым будут не бюрркраты. а 
сами кос-лераторы, которые 
знают все наши проблемы 
изнутри, а не по-наслышке.

И еще такая проблема. 
Сейчас кооперативы практи
чески не защищены. Их 
только контролируют. А кто 
защищает наши интересы? 
Я считаю, что кооперативы 
на всех уровнях долншь! 
иметь своих представителей- 
депутатов, которые могли 
бы не только заищтитъ, но 
и спросить с кооператоров.

, ИРИНА НИКОЛАЕВНА ФИЛАТОВА, 
председатель кооператива «Шанс». Он создан на базе 
объединения «Томскоблшвейбыт». Включает девять спе 
циалнстов  ̂ технологов. Адрес: г, Томск, пр. Ленина, 145, 
телефон 2-37-20.

— Почему решили скоо
перироваться? Услуг не хва
тает. К тому же хотим соз
дать свою коллекцию — с 
показом моделей и распро
дажей.

Идут к нам охотно. Шьем 
все, что просят. Стоимость 
услуг у нас на 2 0  процентов 
выше, но это людей не оста- 
]1авливает. Мы гарантируем 
срок и качество.

Мне иногда задают воп
рос: «Вот вы работаете в 
одной и той же сфере: 
днем — на -государственном

От редакции----------------------
Хоть число кооперативов и возросло мно

гократно, «раскачать» их по-настоящему не 
удалось. Как- видим, останавливает пред
принимателей неуверенность; дадут ли раз
вернуться. Казалось бы, с утверждением 
курса на кооперацию альтернативы нет, 
тем не менее на практике обнаруживается 
немало сдерживаюищх факторов. Они свя
заны и с неотработанностью нормативных 
актов, и с тем, что по мере укрепления ко
оперативов растет негласное сопротивление 
на предприятиях. Этому следует давать 
оценку.

Требуется координация работы коопера
тивов. Теперь, когда создан совет, можно

предприятии, вечером — в 
кооперативном. Почему та
кая разница в обслужива
нии?». Все дело в системе 
оплаты. Оклад не стимули
рует хорошую работу. В ко
оперативе же —  не уложил
ся в срок, запорол деталь— 
получай «штрафные санк
ции». Но зато и хорошая ра
бота поощряется...

Есть у нас и проблемы. 
Помимо снабженческих, 
житейские. Вот, окажем, в 
колхоз посылают... Заказчи
кам не объяснишь. Работает 
система штрафов.

надеяться, что он усилят влияние и на оп
товое звено, и на механизм реализации 
продукции и услуг.

Повышению авторитета кооперативов 
будет постоянно способствовать « то, как 
оперативно станет реагировать на возник
шие проблемы исполком, решать их. Пока 
Же итог очевиден; маятник кооперативного 
движения начинает раскачиваться, но это
му движению требуется дополнительное 
усилие.

I Материалы «круглого стола» 
подготовили Т. КОНДРАЦКАЯ,

Н. ГУВСКАЯ.
Фото А. Васильева.
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В |КОнце сентября 1988 года ■ Тбилиси со
стоялась IV конференция общественности 
СССР и США. В ее работе в составе совет
ской делегации принимал участие наш 
земляк заслуженный врач РСФСР профес
сор Е. Д. КРАСИН.

она принимает угрожающий 
характер. Если не будут 
приняты совместные энер
гичные меры, то уже в бли
жайшие десятилетия, при 
жизни нынешнего поколе
ния, нарастающая негатив
ная ситуация в окружаю
щем нас мире выйдет из-

ООСР и США и на основе 
честной констатации реаль
ности перейти от недоверия к 
раворужению — ограничива
лись уклончивыми ответами. 
А разоружение сняло бы не 
только военное напряжение. 
Вдумайтесь, в мире на во
оружение ежегодно тратит-

богослужения американцев и 
советских людей в православ
ной церкви, синагоге и дру
гих религиозных культовых 
учреждениях Тбилиси. Я — 
убежденный -атеист, но знаю 
силу слов внушения, поэто
му считаю, что услышанная 
мною с а.мвона проповедь

— Евсей Давидович, ка
кими главными принципами 
было обусловлено проведе
ние четвертой встречи со
ветско-американской обще
ственности?

— В последние годы все 
большее пони.мание находит 
простая истина, что улучше
ние взаимоотношений меж
ду ' странами, укрепление 
мира, решение других обще-

i  человеческих задач стано- 
вится воз.можным не только 

. благодаря усилиям руково
дителей двух мировых дер
жав — СССР и США, но и 
всех тех общественных дви
жений, которые выступают 
за создание условий для 
дальнейшего- выживания че
ловечества. -Новый уровень 
мьпиления определил и но
вый уровень активности об- 
щесгоенности. Примером 
этому служит движение на
родной дипломатии.

В работе Тбилисской кон
ференции, которая была ор- 

« ганизована по инициативе 
Союза советских о ^ е с т в  
дружбы и культурных свя
зей с зарубежными стра
нами и института Чатокуа, 
штат Нью-Йорк, принимало 
участие 500 делегатов, в том 
числе более 300 американ
цев, Совместному форуму 
придавалось большое поли
тическое значение. Свиде
тельством этому были спе
циальные послания участ
никам конференции (народ
ным дипломатам) Генераль
ного секретаря центрально
го Комитета КПСС М. С, 
Горбачева и президента 
США Рональда Рейгана.

~  Какая осноания задача 
народной дипломатии?

— Значимость народной
дипломатии при всей -много
плановости ее назначений 
можно определить основной 
целью: открыть «зеленый
свет» к путям взаимопонима
ния. Прочный и надежный 
мир предполагает прежде 
пвсего ликвидацию вражды, 
недоверия и подозрительно
сти.

— Вы считаете, что со
ветский и американский на
род плохо знают друг друга?

Не только плохо, а как 
бы в искаженном зеркале. В 
течение многих лет в США 
все средства массовой ин
формации представляли Со
ветский Союз как «империю 
зла», а советских людей со 
все.ми стереотипами врага' 
«американского образа жиз
ни». И в этом немало пре
успели. На конференции го
ворили. что до настоящего 
времени во многих штагах 
американские' мальчишки в

. . . К  Д О В Е Р И Ю
своих играх воображаемыми 
врагами считают «русских», 
«красных». У нас стереотип 
«американского врага»
столь не выражен, хотя и у 
нас было в этом отношении 
немало перегибов для созда
ния стереотипа американ
ской «акулы империализма».

— Какие основные вопро
сы рассматривались на кон
ференции?

— Мы друг о друге слы
шали разные, порой иска
женные мнения, но не было 
реальных оценок. Поэтому, 
работа конференции была 
очень напряженной: ежедне
вные пленарные заседания, 
многочисленные запланиро
ванные по протоколу и не
запланированные дискуссии, 
пресс-конференции. Круг об
суждаемых вопросов был до
статочно широк. К наиболее 
важным, пожалуй, можно 
отнести следующие: настоя
щее. и будущее советско- 
американских отношений и 
наши представления друг о 
друге, ограничение вооруже
ний, региональные конфлик
ты, права человека, пробле
ма экологии, ограничение 
ядерных и обычных воору
жений. Не менее интересны
ми были и дискуссии по 
вопросам воспитания и обра
зования подрастающих по
колений, сотрудничество в 
области ме;дицииы и освое
нии космоса, молодежь в 
современном мире, диалог 
между религиозными деяте
лями. Обмен информацией, 
личные контакты, безуслов
но, способствовали лучшему 
пониманию друг друга, раз- 
веянию мифов и стереоти
пов потенциальных врагов, а 
следовательно, послужили 
каким-то шагом к сближе
нию между нашими народа
ми.

— Всегда ли советские и 
американские ' делегаты 
приходили к согласованному 
восприятию рассматривае
мых проблем?

— По глав.ному вопросу 
о необходимости спасения 
человечества от возможно
стей ядерной и экологиче
ской катастрофы у всех уча
стников конференции было 
полное единодушие. Также 
не было разногласий и в 
оценке мировой экологичен., 
ской обстановки. Единодуш
но констатировалось, что

Л И Ц О М  к  л и ц у . . .

с РАСХИТИТЕЛЯМИ
в :нынешнем году участились хищения готовой продукции 

с Томской мебельно-зеркальной фабрики. Сотрудникам мили
ции ,ие составило большого труда открыть способ хищения, 
тан пан придуман он был исключительно ^ расчете на бес. 
печность руководителей предприятия, мастеров, да и работ 
нннов охраны. Администрация фабрики разрешала своим ра
бочим ремонтировать старые диваны. Но никто не удосужил
ся проверить, )нан это делается. Важно было лишь внести 
сумму По Иальнуляции за ремонт.

Ловкачи, воспользовавшись {всеобщим ротозейством, и не 
собирались равоэить .мифические диваны, а Преспокойно вы
возили с  фабрики новые, стоимостью Д52 (РУбля: на фабрике 
не |бь1ло :контроля за ввозом и (вывозом.

Ленинский .районный (НароДный (суд строго оценил действия
Касхитителей. 'К исправительным работам приговорена Н. П. 

опылова, JK нрупному штрафу f— А. И. Емельянова.Ф * *
Слесарь рбъединения «Томский нефтехимический комбинат» 

Г. 3. Поклонов злоупотреблял спиртным, но не находил доста. 
точно строгого осуждения в коллективе. Выпив в очередной 
раз, он зашел в цех производства товаров народного потреб 
Ленин |и похитил четыре канистры .со склада, воспользовав
шись тем, что склад не охранялся. Машинист цеха Е. Л. Лем- 
зянова потребовала вернуть похищенное на место. Тогда вор 
бросил две канистры, а с остальными попытался скрыться. 
На помощь .машинисту пришла сменный мастер Л. С. Летру- 
нина, Женщины догнали Лоилонова и попытались усовестить 
его. Однако распоясавшийся алкоголик бросился в драку.

По совокупности преступлений Поклонов осужден к двум 
годам лишения свободы в колонии строгого режима с прину
дительным лечением от алкоголизма.

С ВОРАМИ
Злоупотребляя спиртным, 2в-летний Василий Сычев тан и 

не мог (найти себе постоянного места жительства и работы д 
городе Асине. Пьянствуя в очередную ночь, он решил добыть 
эанусну в доме супругов К. Украв продукты питания, вор по
путно прихватил и ЗОЛОТОВ «кольцо,

РаОотнини {МИЛИЦИИ, а затем н городского суда остановили 
похождения (вора. Сычев осужден по статье 144 ч. 3 УК 
РСФСР н (грем годам лишения свободы « нонфисиацией иму
щества. В исправительно-трудовом учреждении его будут при
нудительно (лечить от влноголизма.

* Ф Ф
Почти половину из своих эралых лет жизни Анатолий 

Достатнов провел за решетной, дважды судимый за воровст
во, мелкое хищение, Ородяжничество, злостное уклонение от 
уплаты алиментов на содержание детей. .Чуть больше года 
пробыл он на свободе и вновь совершил преступление, обо
крав (Зольных д (Томской областной клинической больнице, где 
ранее недолго работал.

Октябрьский районный народный суд г. Томска приговорил 
вора н двум годам шести месяцам лишения свободы а НТК 
строгого режима.

С пьяным ВОДИТЕЛЕМ
Пользуясь бесконтрольностью руководителей Томской лесо- 

техшколы, (С. Е. (Кудимов часто выпивая, в том .числе и на ра
боте. в тот роковой день он «нагрузился» настолько, что ус
нул прямо за /рулем грузового автомобиля, сл||яуя по улице 
Пушнина.

Неуправляемый автомобиль выехал на .полосу встречного 
движения и врезался д («Запорожец». От сильного (удара погиб 
пассажир. (ПьлииЦа-водитель Кудимов лишен судом (свободы на 
семь лет. О дальнейшем он на пять лет лишен права управ
лять транспортными /средствами.

Обращение (адвоката о смягчении наказания (Кудимову от
клонено (Областным судом. Приговор (оставлен без изменений.

СО СПЕКУЛЯНТОМ ВОДКОЙ
Работая газоэлентросварщнном на̂  Томском комбинате тор

говой рекламы, (Григорий |Кац (сгорал «черной завистью» к 
цыганам. Легкость и почти безнанаэанность, с  какой они спе
кулируют (спиртным в Томске, навели его (на крамольную 
мысль заработать «левые» деньги. Заняв (у своей тети) 1.000 
рублен, племянник на автомашине .С. А. Шевцова выехал вместе 
с владельцем в Човоснбирсн, где купил шесть (ящинов водки 
в (магазине (с ^черного хода», переплатив за каждый десять 
рублей.

Вернувшись В Томен, ,Г. М. Кац сел уже в личные «Жигули»
И продал 20 бутылок Л. А. Руденко по 15 /рублей, рстальные 
сто бутылок рознамернлея продать цыганам, попросив у своей 
оптовой покупательницы указать одий из адресов действую
щих подпольных магазинов-шинков. Новая сделка не уда
лась, так как спекулянт был задержан с поличным сотрудни
к а м и  М ИЛИЦ ИИ .

Ленинским районным .судом (г. Томска (Г. И. Кац приговорен 
к трем годам пншения свободы с нонфисиацией имущества. 
Взысканы автомашина, которой пользовался спекулянт, дру
гие ценные .вещи и деньги. Конфискованное реализовано через 
торговую Сеть, и деньги обращены л  доход государства.

ПОД контроля с трудно 
предвидимьши последствия
ми. Однако при рассмотрении 
конкретных путей решения 
этих главных проблем и 
других вопросов советско- 
американских отношений ча
сто у «(Круглого стола» пере
говоров возникали весьма
заметные «острые углы»
противоречий.

— В чем основная суть 
этих противоречий? Поясни
те их на конкретных приме
рах. !

— Несмотря на общее
стремление обеих делегаций 
понять друг друга, некото
рые представители амери
канской стороны пытались 
использовать устаревшие 
методы дискуссии с позиции 
силы. Дело не в том, что да
же грузинское гостеприим
ство не могло избавить уча
стников от полемичности а 
дискуссиях. Обидно было, 
что американцы не совсем 
избавились от застарелой 
болезни высокомерного по
учительства: какой образ 
жизни и какую идеологию 
должны принять советские 
люди. В той или иной сте
пени это можно было отме
тить на многих встречах. 
Американские делегаты, 
особенно представители ад
министрации, были привет
ливы, всегда улыбались, мы 
часто слышали согласие: 
«О кей», но при рассмотре
нии наших предложений, на
правленных на разрешение 
опорных вопросов, от них 
еще чаще можно бы
ло слышать: «Нет» или бо
лее чем уклончивый ответ, 
что они не компетентны об
суждать эти вопросы.

Например, американцы 
считают, что у них должен 
быть больший военно-мор- 
окой флот и больше мор
ских баз, чем у СССР, так 
как СССР лишь сухопутная, 
а США — морская держава, ' 
но настоятельно требовали 
снижения у нас якобы пре
восходства в танках. Они 
много говорили о необходи
мости контроля «уровня 
вооруженных сил», но на 
предложения начальника 
управления Генерального 
штаба генерал-полковника 
Н. Ф, Чернова «открыть все 
карты»,,, взаимно сосчитать 

' 'каждый тавк, , ка/жцое ору
дие, каждого солдата в

ся более триллиона долла
ров. Сколько охранительных 
программ, сколько лечебно- 
профилактичеоких учрежде
ний и школ можно было бы 
осуществить и построить!

Одной из существенных 
основ мирного сосущество
вания является расширение 
взаимовыгодной торговли. 
Представители администра
ции США фактически ушли 
от многочисленных вопросов 
со стороны советских и аме
риканских представителей 
народной дипломатии, поче
му большинство американ
ской продукции ^лючено в 
список «стратегических» то
варов и не подлежит прода
же СССР, а советские това
ры облагаются пошлиной, 
превышающей их стоимость?

По-прежнему острыми бы
ли дискуссии «о правах че
ловека». США считают эту 
проблему нашим 'слабым ме
стом и решение разногла
сий между наши.ми страна
ми ставят часто в зависи
мость от решения вопроса о 
правах человека. Были в на
шей истории и драматиче
ские периоды. Гласность ко
ренным образом изменила 
положение, но американцы 
не стремятся это понять и 
продолжают менторски по
учать, как нам жить. При 
этом забывают, по-прежне
му обвиняя нас во всех 
смертных грехах, что в 
США до настоящего време
ни не ратифицирована, то 
есть официально не призна
на Хельсинкская декларация 
о правах человека. Иногда 
складывалось впечатление 
по аналогии с известной по
говоркой о соседе, который 
«в чужом глазу соринку ви
дит, а у себя бревна не за
мечает».

— Очевидно, при обсуж
дении вопроса о правах че
ловека рассматрнвалнсь ре
лигиозные вопросы?

— Для многих американ
цев было настоящим откры
тием, что в нашей стране 
произошло изменение от од
ностороннего прямолинейно
го утверждения, что «рели
гия—опиум для народа», к 
признанию некоторых ее 
нравственных ценностей. Y  
нас миллионы людей сво
бодно исповедуют различ
ные. религии. Подтверждени
ем этому были совместные

митрополита Ювеналия о 
мире и моральных ценностях 
стоит многих лекций на эту 
тему. Кстати, священнослу
жители реально относятся к 
научной методологии. Во 
время встреч в Тбилиси ду
ховные лица заинтересован
но беседовали со мной о 
преподавании психологии и 
психотерапии, методах вну
шения, которые, если отбро
сить внешнюю атрибутику, 
лежат в основе воздействия 
на верующих.

— Разбирались ли на 
конференции медицинские 
вопросы?

— По предложению аме
риканцев, в основу дискус
сии были вынесены вопросы 
сотрудничества в области 
борьбы с алкоголизмом, нап- 
команией и СПИД. Осо
бое внимание уделялось об
мену информацией, в частно
сти, результатам клинико
эпидемиологического иссле
дования алкоголизма (в Том
ске они проводятся более 2 0  
лет). Статистика в этом пла
не малоутешительна в обе
их странах. По данным аме
риканских ученых, алкого
лизмом страдают 17 миллио
нов их соотечественников, 
Наркоманией — шесть. в 
нашей стране по алкоголиз
му картина та/кже печаль
ная. За последние три года 
больших изменений в луч
шую сторону не произошло. 
В «соревновании» по числу 
наркоманов и больных 
СПИД мы пока, к сча
стью, намного позади США. 
Однако и у нас при явно 
недостаточном объеме об
следований зарегистрирова
но 8 6  случаев вирусоносите- 
лей СПИД, десять детей 
уже родились от заражен
ных матерей. Американцы 
были согласны сотрудничать 
с нами по вопросам алкого
лизма и наркомании. «Что 
(Касается не менее важной 
проблемы — СПИД, «чумы 
'XX века», то ничего, кроме 
уклончивых ответов о воз
можности рассмотрения этих 
вопросов в новом календар
ном году», мы от них не ус
лышали.

— Томск — (Студенческий 
город. Обсуждались ли на 
конференции молодежные 
проблемы?

— Этому вопросу также 
была посвящена специаль

ная дискуссия с правдивой 
информацией друг о друге. 
Наряду с общими вопросами 
о роли молодых людей в 
современном обществе и 
движении народной демокра
тии, в (Каждой стране есть 
свои нерешенные проблемы. 
Для американской молоде
жи — беззащитность перед 
безработицей, наркоманией. 
Немало трудностей и у на
шей молодежи. В социаль
ной сфере у нас сейчас про
блема номер один — жилье. 
Около 70 процентов моло
дых семей в СССР не имеют 
собственных квартир, живут 
у родственников, в общежи
тиях, снимают «частный 
угол». Лишь недавно у мо
лодых семей появилась воз
можность улучшить свои 
бытовые условия через 
строительство МЖК. Честно 
'Говорилось и о другой, по 
мнению молодых, социаль
ной несправедливости — ни
зких исходных ставках, ког
да, например, начинающий 
‘инженер, обучавшийся 5 —6 
лет в престижном вузе, в на
чале своей трудовой карье
ры получает зарплату ча
сто меньше, чем неквалифи
цированный рабочий.
' — Какое отношение к 
учебе у американских сту
дентов?

— Хотелось бы особо от
метить их вькокую мотива
цию к освоению не только 
программного материала, но 
и дополнительных курсов. 
■Кстати, аналогичную карти
ну я наблюдал у студентов 
и других зарубежных уни- 
ве^итетов и колледжей. Не
смотря на свободное посе
щение, они не пропускают 
занятия и не решают все 
учебные проблемы лишь к 
концу сессии, чтобы фор
мально сдать экзамены. И 
это не потому, что за учебу 
заплачены большие личные 
деньги. Плохой специалист, 
недоучка никому не нужен. 
Его не возьмет на ра/боту 
ни одна фирма, ни одна 
больница или юридическая 
контора. Там надо сразу 
профессионально грамотно и 
интенсивно работать. Доучи
ваться и переучиваться не 
только слишком дорого, а 
главное — некогда.

Конечно, не по всем про
блемам было конструктив
ное единодуигае. Обе сторо
ны остались преданными 
своей идеологии, своим го
сударственным принципам. 
Это надо понимать, а не 
драматизировать. 'Успехи 
переговоров руководителей 
наших стран на высшем 
уровне дают новый импульс 
развитию народной дипло
матии. Прошедшая конфе
ренция в Тбилиси была еще 
одним переходным классом 
«школы совместного обуче
ния»: как жить в сегоднЯ'Ш- 
нем мире, как обеспечить 
жизнь человечества на на
шей родной для всех плане
те Земля.

Беседу вел
В. ТЮМЕНЦЕВ.

-Рабочая столовая
Обстановка в столовой 

№ 11 сложилась совер
шенно нерабочая. Извеч
ное противостояние жиль
цов дома, в котором раз
мещается столовая, н об
щепитовской администра
ции начало приобретать 
характер /вооруженной 
конфронтации. '(Звонки, 
коллективные письма во 
все инстанции, общие со
брания я даже сатириче
ские поэмы, посвященные 
одной из самых обыкно
венных точек первого 
треста столовых, — все 
свидетельствовало р том, 
что терпению жильцов 
приходит конец. С опера
тивностью «скорой помо
щи» выезжали бригады 
из ОБХСС и санэпидстан
ции.

История эта вряд ли при
влекла бы внимание больше, 
чем заурядная ком'муналь- 
ная склока «друвеи-сосе- 
дей». Однако этот жил(ищ- 
но - общепитовский кон
фликт — явле1ние типичное, 
застарелое. В нем, как в 
капле воды, отразилось су
ществование целого океана 
'Противоречий. Противоречий 
между безусловной необхо
димостью кормить одних лю
дей и необходимостью обес
печить при этом сносное су
ществование другим.

В управлении обществен
ного питания Томского обл
исполкома эту цифру мне 
назвали сразу же. Видно, что 
называть ее приходилось уже 
не раз, и не два. 124 пред
приятия общественного пи
тания из 240 по городу на
ходятся в жилых домах. Это 
реальность сегодняшнего 
дня. И она такова, что, ес
ли бы завтра было принято 
решение о закрытии хотя бы 
(полоиины точек общепита 
«домашней» дислокации, ри
ску остаться без обеда под
верглись бы 50—60 тысяч 
томичей. Четверть миллиона 
посещений ежедневно — та
кова нагрузка городского об
щепита. Большая же часть 
ее приходится именно на 
столовые — предпр(иятия 
третьей нацеяочной катего
рии, в том числе и на ту 
самую, за номером 1 1 .

Наверное, если бы судьбу 
любой из них решал не гор
исполком, а референдум 
жильцов, то очень скоро в 
жилых домах не осталось бы 
ни одной столовой. И жиль
цов можно понять: слишком 
уж велики неудобства, со
пряженные с необходимо- 
(стью совместного прожива

ния в одном доме с шумным 
■кафе, кухней, оснащенной 
допотопным оборудованием и 
(неисправной вентиляцией. 
Зачастую далека от идеала 
и пр0(изводстввнная культу
ра обслуживающего персона
ла. В этом смысле претен
зии, регулярно адресуемые 
столовой № 1 1 , вполне уз
наваемы.

И тем не менее именно 
сюда за последние несколь
ко месяцев не меньше 50 
раз наведывались представи-

кого состояния столовой мы 
)руководствуемся объектив
ными показателями. И в 
этом смысле она ничуть не 
хуже и не лучше других 
предприятий общественного 
питания. Но и с точкой зре
ния жильцов дома, где раз
мещается эта злополучная 
столовая, мы не считаться 
не можем.

На встрече жильцов дома 
с руководством первого тре- 
ста столовых и Кировской 
ОЭС один из жильцов —

У р о к и
конфликта

тели районной, городской, 
областной санэпидстанций.

—- Рейдовые бригады бу
квально наступали друг 
другу на пятки, — говорит 
директор столовой А. А. Ра- 
гимов, — иногда проверки 
происходили по нескольку 
раз в день. И каждый раз 
составлялся акт, куда исправ
но переписывалось содержа
ние предыдущего. Мы стре
мимся сразу же устранять 
недостатки и замечания, но 
что, например, преследовали 
проверки облСЭС от 1 , 2, 3, 
4, 6 , 8 , 11 августа.

Многое в этой истории не
понятно не только А. А. Ра
симову, но и мне. Почему, 
например, главврач Киров
ской СЭС в акте от 1.09.88 
года констатировал устране
ние отмеченных недостатков 
и разрешил эксплуатацию 
шашлычной и кондитерского 
цеха с 1 сентября, а в ак
те от 2  сентября заведую
щий отделом гигиены пита
ния городской санэпидстан
ции Кротоненко наложил ве
то на это решение? Почему 
некогда столь пристальное 
внимание к работе . данной 
столовой со стороны всей 
санитарно - эпидемиологиче
ской службы области после 
ряда запретительных мер 
вдруг сменилось полным рав
нодушием к ее дальнейшей 
судьбе?

Главный врач облСЭС 
Н. С. Зинченко дал по это
му поводу следующие разъ
яснения:

— Конечно, в оценке са- 
|Щггар(Но - эпидемиологичес-

Ю. В. Рудко—отметил, что, 
по его мнению, за все 16 
лет работы столовой прак
тически ничего не делалось 
не только для улучшения 
условий проживания в этом 
доме, но и для улучшения 
условий труда работников 
(Кухни. Сколько лет идут пе
реговоры о строительстве 
выносной вентиляции, а воз 
и ныне там!

И все же точка зрения 
жильцов действует. Но вот в 
чем парадокс: действенно
стью в конфликтах, подоб
ных этому, обладает лишь 
внешняя, критическая, «си
ловая» сторона. Поэтому 
столь часто получают они 
ответы о безусловной готов
ности принять какие-то ме
ры, но по сути ничего не ме
няется, а меры тра(нсформи- 
руются в фарсовую чехарду 
проверок.

Большинство предприятий 
третьей наценочной катего
рии находится BOiBce не в ве
дении трестов столовых и 
управления .общественного 
питания. Они стоят на ба
лансе учреждеиий, организа
ций, промышленных пред
приятий города. Словом, 
именно отношение хозяев к 
проблемам свЪего цеха № 1 , 
как нередко именуют завод
ской общепит, определяет, в 
конечном счете, и матери
альное Обеспечение, и про
изводственно - культурный 
уровень работы столовой. Но 
как же неохотно заводские 
руководители и финансисты 
идут на обновление парка 
столовского оборудования, 
расширение произво|дств)ан-

ных площадей, регулярное 
ремонтное обеспечение си
стем водоснабжения, кана
лизации, вентиляции.

Однако не только пассив
ная позиция руководителей 
и межведомственная нераз
бериха вызывают конфликт
ные ситуации, подобные этой. 
Давным-давно у предприя
тий общепита укоренилась 
привычка безропотно функ
ционировать в тех (УСЛОВИЯХ, 
которые им предоставлены. 
Не от хорошей жизни, ко
нечно. Практика их работы 
такова, что у руководителей 
столовых нет возможности 
занимать принципиальную 
позицию. С одной стороны, 
это следствие полной зави
симости от предприятия-«па
трона», с другой — от вы
шестоящих инстанций, кото
рые за план спросят, но по
мочь, как бы они сами это
го ни хотели, не в состоя
нии. И если добавить к это
му, что мишенью для всех 
критических стрел служит 
именно директорское крес- 
лб,..

Жильцы потребовали от
ставки директора. «Слиш
ком инициативен тов. А. А. 
Рагимов», — прозвучало на 
собрании. Но инициатива эта, 
по мнению жильцов, не в их 
интересах. При столовой не
давно открыт новый молоч
ный бар с видеозалом, кон
дитерский цех освоил произ
водство хлеба «лаваш», обо
рудован киоск для торговли 
шашлыками, куплено обору- 
доваияе для летнего кафе... 
Словом, чем разворотливее 
и инициативнее директор,

. тем больше хлопот он доста
вляет. Неугодный А. А. Ра
гимов заявление на увольне
ние р(Одал. Но, учитывая все 
сказанное, можно ли пору
читься, что этого будет до
статочно для решения проб
лем столовой № 1 1 ?

Но все же нет в этой ис
тории безоговорочно правых 
и виноватых. И вопросов она 
имеет пока значительно боль
ше, чем ответов на них. Хо
чется верить, что разумные 
компроМ(Иссы будут наконец 
достигнуты, а баланс интере
сов найден. Но вот как, 
когда и кем? Уроки этого 
конфликта выходят за сани
тарно - вентиляционные рам
ки. О чем они? О нашем 
хроническом неумении раз
решать конфликты без не
пременных требований «кро
ви» противоборствующей 
стороны, без убежденности 
в том, что чем ей хуже, тем 
лучше. И, наконец, без веры, 
как в универсальное средст
во, в различные крутые, за
претительные меры.

А. ОЛЕАР.
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И  с в е т и т ,  и  г р е е т
воин. Западногерманским ученым и инженерам 

удалось практически без потерь аккумулировать 
энергию Солнца и использовать ее в системе ото
пления. Накопленная энергия может сохраняться в 
течение нескольких месяцев. «Укрощенная» летом, 
она будет обогревать дом зимой.

Служащий этим целям прцбор, разработкой ко
торого занималась (^рм а «Бомин-Солар» в Лер- 
рахе (земля Баден-Вюртемберг) совместно со спе
циалистами' института Макса Планка, '«был проде
монстрирован недавно в столице ФРГ.

Фотохроника ТАСС.

День рождения 
интегральных 

схем
®го, видимо, вообще не заметят.

И все-таки можно смело (Сказать, что событие

кеГН ^вЛ е!"'"^^странах мира и еще ппивелет 
к удивительным достижениям в будущем, ^
Днщк*'^ипб1? ^ н  американских инженера

** Иойс, работая независимо
друг от друга, изобрели первые в мире так назыяя
емые интегральные схемьг На неболк^ом к ^ а л ^  
ле кремния они. используя новейшие для тото вре- 
мени технологические процессы, сумели развес- 
тить два транзистора—-электронные эле.менты на

О том, какими темпами стала развиваться с того 
тот промышленность, говорит
лиадяпй сейчас на кремниевом кристалле ве
личиной с небольшую монету размещается 1 0  /иил-
^ т ш ь ^  столетия этот показатель, по оценкам специалистов, приблизится к

Изобретение н и е " н ы х  
схем, или, как их еще называют, чипов, привело к 

устройств, как электронные 
и ' «алькуляторы. портативные радио-
теры персональные компьютеры. ьсли посмотреть на внутреннее строение гп-
T Z Z Z I  6y ^ e f  H a n o L S b  ка“ -
ми, реками и дорогами.

схемы — основные элементы для 
построения всех блоков современных ЭВМ вклю-
Ай-би Иичещрезидент фирмыАй-би-эм Майкл Аттардо считает, что уровень тех-

позволяет дежтети 
способен запомнить один 

е с л и д о  64 миллионов. ЭтО, 
понятные неспециалистам кате- 

ю щ и. несколько томо'в энциклопедии.
трудно предоказать, куда приведет в бу-’ 

Дущем тенденция к увеличению вычислительной

мнению экспертов, новые значитель
ные достижения в микроэлектронике мы увидим 
очень скоро. Уже не являются чем-то сверх-мстест- 
венньгм компьютеры, понимающие человеческий 

говорящие сами, компьютеры-переводчики, 
самообучающиеся ЭВМ—первые о^азцы  искусст- 

интеллекта. По словам вице-президента 
американской компании «Ардект компьютер» Гор
дона Белла, скоро человек будет обладать «такой 
огромной компьютерной энергией, что сможет смо
делировать на ЭВМ буквально все—ко,мпьютер бу
дет учить людей управлению автомобилем, будет 
моделировать химические реакции и разнообраз
ные физические процессы, сможет построить ана
лог любого природного материала».

‘Опециалисты не видят сейчас физического преде
ла в развитии микроэлектроники. То, что сегодня 
некоторым кажется нереальным, рано или поздно 
станет возможным, утверждают они, вопрос лишь 
во времени. «Когда я вижу современные техничес
кие чудеса,—говорит один из изобретателей интег
ральных схем Д. Килби,—̂ мне просто не верится, 
что они ИЕиеют что-то общее с тем простейшим чи
пом, который я разработал 30 лет назад...»

„  „  В. ПРОСВИРЯКОВ.
'Нью-Йорк.

Первая красавица
ХОШИМИН. Самой привлекательной девушкой 

Хошимина названа 25-летняя воспитательница дет
ского сада Хюинь Хоа Тхюи. Она стала победи
тельницей (Koî Kypca красавиц, в котором приняли 
участие около 500 претенденток на звание «’Мисс 
города Хошимина». Подобный конкурс впервые ор
ганизован здесь городским комитетом КПВ.

На протяжении нескольких туров участницы де
монстрировали не только свое умение одеваться, 
но и проявляли эрудицию, способности в чтении 
стихов, пении и танцах. Призо.м победительнице 
стала путевка в горный курорт Далат, называемый 

«вьетнамскими Альпами».
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МОИ ГОРОД.

-С любовью к природе

С Б Е Р Е Ч Ь
ЗА В Е Т Н Ы Е

УГОЛКИ
У каждого из иас есть 

заветные уголки. Обычно 
открыли 'мы их для себя 
в детстве или юности. 
И куда бы судьба нас ни 
забросила, а тянут и 
снятся они. Все собира
емся навестить, да недо
суг. Хотя, быть может, их 
и нет давно. - 

Заветные уголки... Это лю
бимое грибное место, покос
ная или ягодная поляна. Да
же куст или дерево. Просто 
пригорок, с которого хоро
шо просматривается даль. В 
Игрекове местность равнин
ная, поэтому мальчишки и 
девчонки любят крутые бе
рега Оби и Чулыма. Часами 
могут они сидеть около этих 
рек и смотреть, словно за
вороженные, на течение вод.

Заветные уголки... В 
Прогрессе — это пруд с ка
мышовыми заводями. Высо
кую и длинную плотину для 
него жители этого когда-то 
красивого села сделали еще 
в сороковые годы. Строили 
вручную, пользуясь тачка
ми и носилками. Села уже 
нет, а пруд остался. Нынче 
навестил его. В одном ме
сте, вижу, купаются ребя
тишки, в другом — взрос
лые удят рыбу. Сами живут 
в Сарафановке, почти на са
мом берегу Оби, а вот же, 
приехали почти за десять ки
лометров. Будто к родствен
никам в гости. И все пото
му, что родились здесь ког
да-то и жили.

Есть подобный пруд и в 
Тунгусове. Но жители его 
все-таки больше гордятся 
сосновой рощей, что будто 
бурка наброшена на село. 
Эта роща, как и пруд в Про
грессе, — наши местною па
мятники природы. Нынче в 
период экологической акции 
«Зеленая волна» люди наве
ли в ней порядок. Отрадно 
это. Но как хочется, чтобы 
он был в ней всегда. Все-та
ки роща называется Ленин
ской — с 1924 года, в па
мять Ильича.

Гордость майковцев—кед
ровник, охвативший их село 
полукольцом. В свое время 
жители соседних деревень в 
поисках дешевого строи гель- 
ного материала не устояли

от искушения и вырубили 
вокруг весь хвойный лес, а 
здесь поступили разумно: со
хранили под боком «таеж- 
ку». Это она так по-местно- 
му называется. Два года на
зад здесь была проложена 
экологическая тропа. Даже 
школьники райцентра при
езжают в Майкове, чтобы 
пройтись по этой тропе: по
дышать кедровым воздухом, 
насладиться красотой. Ско
лько потом впечатлений!

Заветные утолки... Как тя
немся мы к ним и одновре
менно все делаем для того, 
чтобы их стало меньше. По
рой, будто птицы у разби
тых гнезд, что-то пытаемся 
поправить, да уже не то: 
первозданность исчезает на
всегда.

Печальна всегда тепв|рь 
наша многострадальная ма
ленькая речка Татош. Тени
сты еще ее черемуховые бе
рега, но они будто нахму
ренные брови. Им памятны 
те времена, когда даже из 
города приезжали сюда лю
ди, чтобы набраться сил и 
отдохнуть душой. Ребяти
шек, бывало, летом никаким 
калачом не заманишь в пио  ̂
нерский лагерь: они предпо
читали рыбалку на этой та
ежной речке. Но с годами 
исчезли косяки ельцов и 
окуней, почти не стало щу
рят. Стоки с ферм загрязни
ли воду, и ее покинула боль
шая часть рыбы. Правда, лю
ди сделали уже кой-какие 
преграды на пути этих сто
ков, но рыба не спешит за
селять татошинские омуты. 
Вероятно, есть у нее для 
этого серьезные причины.

Был когда-то в Молчано
ве красивый березовый лог. 
В нем можно было встре
тить отдыхающих, заглянуть 
в лукошко грибнику или 
ягоднику, собирающему зем
лянику, постоять около пру
да за спиной рыболова или 
художника с этюдником. В 
логу любили тренироваться 
и шортсмены. Вероятно, слу
чайность это, но именно ^ в 
то памятное время спорт у 
нас был наиболее массовым 
и результативным. Но про
вели по центру этого лога, 
как бритвой по шее, канали-
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Новые контакты
Между Томской и Кеме

ровской областями постоян
ные контакты, в том числе и 
культурные. Были поездки 
томских коллективов в Куз
басс. приезжают кемеровча- 
не и к нам. Но важны не 

, только концерты, творческие 
встречи. Важен и обмен опы
том работы; Ведь каждый 
поч;воему интересно органи- 
tiyeT свое дело.

Именно поэтому во время 
курсов при обкоме партии 
для заведующих огделамл 
культуры городских и район
ных исполкомов по инициа
тиве областного управления 
культуры был организован 
выезд в города Юргу и Ке
мерово. Мы побывали в ке
меровском парке культуры и 
отдыха, в школе искусств 
с. Проскокова, в ряде ДК 
К>ргннского района, в раз
личных .музеях, библиотеках. 
Особое впечатление произ
вело посещение музея дет
ского изобразительного ис
кусства Сибири и Дальнего 
Востока в Юрге, Это един
ственное в регионе государ
ственное учреждение, соби

рающее коллекции детского 
творчества. В его фондах— 
(рыЬячи рисунков, гравюр, 
плакатов детей Бурятии. 
Хакасии, Якутии, Алтая... 
Есть и работы томских ре- 
бягг.

Многое из того, что мы 
видели, есть у нас, многого 
нет. Но дело даже не в этом. 
Главное, что поездка рас
ширила представления о том, 
как работают наши соседи. 
Мы увидели нестандартный 
подход даже к выставкам в 
библиотеках, творчество в 
организации паркового хо
зяйства. Есть свои традиции 
в работе культурных .орга
низаций, учреждений. Но 
многое зависит от человека, 
работающего в них. И на
ша поездка помогла устано
вить личные контакты. Это, 
безусловно, очень важно.

Управление культуры Том
ска готово закрепить и уста
навливать новые деловые 
отношения с кемеровчанами. 
Ведь более 20 человек, по
бывавших в этой поездке, ска
зали: «Такие контакты нам 
очень нужны».

А. ВАСИЛЬЕВ.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, по се
веру слабые осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер юго - западный, 9—14, 
местами 15— 18 метров в 
секунду, температура 2—7 
градусов тепда, в Томске без 
^осадков, температура 3—5 
градусов тепла, на дррогах 
гололедица.

Экологический
днееник

По данным Томской областной 
лаборатории контроля загряз- 
нония природной сроды, с 2 2  
по 24 октября общий уровень 
загрязнения атмосферы горо
да был пониженным, наблюда
лись апизодичесние загрязне
ния. 2 2  октября на ПНЗ № 2 
(пл. им. |В. |И. Ланина) нон- 
центрации фенола превышали 
ПДК в 1,2 раза, нонцентрации 
хлористого водорода на <ПНЗ 
Н> 9  (Советский район) превы
шали ПДК а в,7 раза, а 24 ок
тября утром в 1,75 раза. 
Концентрации остальных опре
деляемых ингредиентов были 
на -уровне фоновых.

Предполагаемые источчнии 
загрязнения — п/о «Снбзлект- 
росвет», радиотехнический,
злектротехничесний, манометро
вый заводы, завод режущих ин
струментов.

Сегодня метеоусловия не бу
дут способствовать накоплению 
вредных примесей ;в атмосфе
ре города, общий уровень за
грязнения' ожидается понижен
ным.

Лг. >
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зационный коллектор (пото
му что дешевле) — и вся 
прелесть исчезла, а жители 
близлежащего микоорайона, 
чтобы расширить приусадеб
ные участки, начали корче
вать в логу березы.

Хорошо помню, как на 
берегу пруда в этом логу по
явилась дощечка: «Купать
ся и ловить рыбу катего
рически запрещено». Оказы
вается, бытовые стоки не 
только прямым ходом шли 
по коллектору в болото, кор
мящее всех и голубикой, и 
клюквой, но и в пруд стали 
попадать. В этот период, что
бы как-то компенсировать 
потери, местные защитники 
природы перед логом поста
вили огромный панорамный 
стенд «Сохраним .приро.ду—■ 
сохраним Родину».

И пруд словно взбунто
вался: однажды, прорвав на
сыпь, он ушел в Обь. Усы
панное мусором дно стало 
немым укором моим земля
кам. Нынче они не вытер
пели и, организовав военре- 
оник, очистили его, сделали, 
так оказать, более благород
ным для взгляда. Только вот 
нет уже больше этого руко
творного водоема. Прошелся 
недавно по логу и уже при
вычно взглянул на огром
ные, пришедшие в негод
ность конструкции очистных 
сооружений, которые когда- 
то, лет пять назад, привезли 
сюда, но так и не постави
ли: все не хватает частей и 
средств.

Заветные уголки... Знаю 
одно место, где растут ва
сильки. Помню, как однаж
ды в детстве увидел их, вы
шитых на подушке, и, любо
пытствуя, спросил у матери:

— А эти как называются?
— Васильками! — ласко

во ответила она, поглажи
вая их.

Несколько раз хотел на 
этом месте сорвать васильки 
для букета, да всегда отво
дил руку в сторону. Других 
мест не знаю, где бы они ро
сли, а на этом так их ма
ло!

Заветные уголки — ми
лые островки нашей приро
ды... Как хочется, чтобы они 

, не ТОЛЬКО' всем снились, но . 
и были всегда рядом. Чтобы 
их становилось все больше и 
хватало всем: и нам, живу
щим сегодня, и тем, кто при
дет на смену. Ведь без них 
все вокруг, как кино в чер
но-белом изображении. Мож
но любоваться взметнув
шимся ввысь зданием, вели
колепной скульптурой или 
картиной. Но ведь в завет
ных уголках природы все — 
и архитектура, и музыка, и 
поэзия...

В. РЫНДИН.
■с. Молчаново.

Фото л . Лейкина.

ПЯТНАДЦАТЫЙ СЕЗОН
В Доме ученых состоялось открытие 15-го сезона клу

ба лю^телей кам^ной музыки.
На концерте открытия звучали произведения различных 

композиторов. Концерт для двух виолончелей исполнили 
артисты симфонического оркестра О. Дирина и заслу
женный артист Р1СФ1СР В. Максимов. Прозвучал «Вальс» 
Р. Глиэра в исполнении С. Лобеко. В. Максимов испол
нил «Адажио» Ф. Шуберта и «Арабеску» К. Дебюсси. 
Виртуозно играла артистка симфонического оркестра 
И. Вакорина. Блестяще выстуцил дуэт Чудаковых, укра
шением концерта стали выступления вокалистов И. Са
мойловой и В. Федорца. В заключение прозвучало «Скм- 
цо» Ф. Шопена, которое исполнила дебютантка клуба 
солистка филармонии Г. Скубайт.

Ведущая клуба И. Н. Варковская, виолончелистка 
Томского симфонического оркестра, познакомили слуша
телей с темами вечеров сезона 1988—1989 Тг. Гостями 
клуба станут вокальный ансамбль «Радуга» под управ
лением преподавателя Томского музыкального училища 
Ф. Тугушева, певица филармонии С. Кравченко. Один из 
вечеров будет посвящен С. В. Рахманинов,у.

С. ШИФРИС.

КОНФЕРЕНЦИЯ ВЫПУСКНИКОВ
с  20 по 22 октября в Томске проходила научно-прак

тическая конференция по правоведению.
Из Ярославля, Абакана, Москвы, Новосибирска и дру

гих городов съехались участники конференции. Но в 
Томск они приезжают не впервые. Ведь эта конференция 
собрала Bbmj’CKHHKOB юридического факультета: ему ис
полнилось 90 лет. Это—старейший факультет в универ
ситете. Но юбилей — это прежде всего работа. И кон
ференция стала разговором о сегодняшних проблемах юр
факов, о проблемах совершенствования юридического об- 
.разования и воспитательной работы со студентами-юри- 
стами, об обеспечении взаимосвязи юридической науки и 
практики... Об этом говорили участники конференции на 
своих секциях, за «круглыми столами», за многими из ко
торых присутствовали и студенты.

• ! А. НИКОЛАЕВА.

ТУРНИР ЗАВЕРШЕН
' в  нашей области футбол тейерь летом и зимой. Сей
час команды готовятся к зимрему марафону, а очередной 
этап из массовых турниров, посвященных Всесоюзному 
дню футбола, завершеи.

На стадионе спорткомплекса «Манометр» проходило 
первенство области среди ветеранов. В нем участвовало 
семь команд. Это «Томич», «Наука», «Автомобилист», 
«Мотор», ветераны городов Стрежевого, Колпашева и 
Асина. Они были разбиты на три подгруппы. В предва
рительных играх сразу обозначились лидеры. Это «То- 
t o 4 », «Автомобилист» и «Мотор». Прошлогодний победи
тель турнира—команда «Наука»—в этот раз оказался 
на пятом .месте. В финальной стадии по пенальти «Авто- 
1«обилист» выиграл у «Томича». Третье место занял 
«Мотор». Комаида Асина — «а четвертом месте, но пока- 
'зала зрелую, рациональную игру. Замкнули турнирную 
таблицу футболисты Колпашева и Стрежевого.

По мнению участников соревнований, необходимо их 
проводить и в городах области. Первая заявка на это по
ступила от Колпашева. ^  ТЕРЕХОВ,

член оргкомитета турнира.

Т и р а ж  « С п о р т л о т о »
Результаты 43-го тиража лотереи «Спортлото» « 6  из 

45» и «5 из 36», состоявшегося 23 октября 1988 года:
« 6  из 45»: 16, 19, 35, 36, 42. 45.
«5 из— 36»: 8 , 9, 16, 19, 35. (ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 26 онтября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Навеки ваш...». Фильм-кон
церт. 9.30 — Мультфильм. 9.45
— Новости. 9.55 — «Живи, Зем
ля!» 10.55 — Концерт. 11.30 — 
«Фильм — детям». «Большая 
поездка маленького машини
ста».

С 12.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — Кинопрограмма. 16.30
— «Твоя ленинская библиоте
ка». 17.15 — «Здравствуй, му
зыка!» 17.45 — «Великие имена 
России. Станиславский», 18.15
— Поет и танцует молодость. 
18.35 — «Сегодня в мире». 18.50
— Мультфильм. 19.00 — Про
грамма телевидения Австрии. 
19.40 — Минуты поэзии. 19.45
— Премьера короткометражных 
художественных телефильмов: 
«Воскресные прогулки», «Испы
татель», «Папа». 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пе
рестройки». 21.40 — Концерт 
советской пески. 22.05 — Фут
бол. Кубок европейских чем
пионов. 1/8 финала. «Стяуа». 
(Бухарест) — «Спартак» (Моск
ва). В перерыве (22.55) — «Се
годня в мире». 00.00 — Фут
бол. Кубок УЕФА. 1/18 финала. 
«Динамо» (Минск) — «Викто
рия» (Бухарест). 2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Декабрист Гавриил Ба- 
теньков». Научно-популярный
Sильм. 8.35. 9.35 — Основы ин- 

орматики и вычислительной 
техники. 10-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год обучения.

ВНИМАНИЕ: «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ »

Управление внутренних дел Томского 
облисполкома и областное радио пригла
шают томичей принять участие в «прямой 
линии». Тема разговора—«Охрана общест
венного порядка, работа участковых инс
пекторов, ссблюдение паспортного режима, 
профилактика пьянства и связанной с ним
преступности».

На вопросы будут отвечать: 
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заместитель начальника УВД Г. К. Ер
мак, тел. 5-24-15;

заместитель начальника отдела охраны 
общественного порядка Р. М. Казаков, тел. 
5-22-03;

начальник паспортного отдела И. Н. 
Волков, тел. 5-24-56.

«Прямая линия» состоится 27 октября 
с 18 до 2 0  часов.

'О Б Ъ Я В Л ЕН И Я  Л
РЕКЛАМ А
А Н О Н С

Т еатр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

26 октября. Премьера «Про
щай, овраг» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 октября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9. 12, 15, 21-10. 
Киновечер «Комсомол ^  это 
флаг молодых поколении» (по
священный 70*летию Ленинско
го комсомола). Фильм «По тра
ве босиком» — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
27 октября. «Дорогая Елена

Сергеевна» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.
«Мальчик-солдат» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20. 16-15. 18-10. 20-05, 
22. «По следам фильма «Моло
дая гвардия» — 9, 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»

10.05 — «Перестройка и право». 
10.25 — «Вечное движение». 
Научно-популярный фильм. 
10.35, 11.35 — 'Общая биоло
гия. 9-й класс. 11.05 — Немец
кий язык. 2 -й год обучения.
12.05 — «Искушение Дон-Жуа- 
на». Художественный фильм. 
13.30 — «Взрослые и дети». Ки
нопрограмма. 14.00 — Новоо-ти. 
14.10 — «Мужество». 2-я серия.

С 15.15 ;̂ р̂ 17̂ !̂  — перерыв.

17.30 — «Гиаела Ципола». 
(Концерт.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Кинопрограмма. 19.00 

— «День обдасти». 19.15 — 
«Служба здоровья». «Не лекар
ством единым...»

МОСКВА
20.60 — «Спокойной ночи, 

малыши!» '
ТОМСК

20.15 — «Тепло нарымской 
земли». nejggjj4 a^2 -H,

21.00 — «Время». 21.30 —
«Прожектор перестройки». 
21.40 - -  
ного телеб
1 -я серия ____
23.00 — «Слово о Льве Тол
стом». Фильм 3-й.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости, 18.10—Кон
церт. 19.10 — «Движение без 
опасности». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«И это все о нем...». Телеочерк 
о проблемах комсомола г. На
вои. 20.40 — «Счетчик перепи
си населения». Научно-популяр
ный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

27 октября. «Дорогая Елена 
Сергеевна» — 8-40, 10-30, 12-10.
14. 16, 18. 2 0 . 21-50. «Шут»„ — 
8-40, 12-10. 14. 16, 17-50. 19-40. 
«Антология французского ки
но». «Красная зона» — 21-30. 
Мультсмрник — 10-30.

«ПИОНЕР»
27 октября. «Дом 

ниямн». — 9, 11, 13. 15. «Холод
ное лето пятьдесят третьего...» 
— 17. 19, 21,

имени И. ЧЕРНЫХ
27 октября.

ми» (две серии) — 9. 11-30. ! ’ • 
16-30, 19, 21-30. «Секретный 3^  
спвримвнт» — 9. 10*50. 12*40, 
16Ц0, 18, 19-50, 21-30. «Золотые 
рога» — 14-20,

«СИБИРЯК»
27 октября. «Проделки близ

нецов» — 9-20.
ВИДЕОТЕКА

27 октября, «Хау ду ю ДУ». 
«Особый случай* — 1 2 . 13430
15, 17-40, 19. 20-30. ««<''"•49
Альманзора» — 10-20, 16-20.

27 октября
Томская областная фи

лармония
(пр. им. Ленина, 75)
Малый концертный зал
Абонемент для учащихся 

1СПТУ
«МИР, ОТРАЖЕННЫЙ 

В ЗВУКАХ»
(Панорама музыки XX 

века).
В программе—произведе

ния С. Рахманинова, '
А. Скрябина, Дж. Гершви
на, И. Кальмана, М. де 
Фальи, Д. Шостаковича, 
О. Мессиана.

Исполнители — солисты 
Томской областной филар
монии.

Начало—в 15 часов.

Томское монтажное управ
ление треста «СИБЭЛЕ!^ 
ТРОМОНТАЖ» ПРОВОДИТ 
НАБОР рабочих с обучени
ем по прцфессии электро
монтажника.

Здесь же требуются элек
тромонтажники, токарь о-го 
разряда, машинистка, води- 
телй, крановщик козлового 
крана.

Одиноким предоставляет
ся общежитие, квартиры 
предоставляются через
5  лет, .малосемейки — через 
полтора года.

■Доставка на работу и с 
работы — служебным тран
спортом.

Справки по тел. 5-16-84.

Томский авиационно-спор
тивный клуб ДОСААФ ПРО
ВОДИТ НАБОР юношей и 
девушек на 1088 — 89 
учебный год на отделения 
парашютного, самолетного и 
авиамодельного спорта.

На парашютное отделение
принимаются юноши. и де
вушки в возрасте от 14 до 
23 лет. Сбор парашютистов 
в клубе — 30 октября, в 11 
часов.

На самолетное отделение
Е спортивную грушу при
нимаются ЮНОП1И в возрасте 
от 16 до 23 лет. Сбор само
летного отделения — 23 ок
тября, в 1 0  часов |(5 -й этаж). 
Кроме того, клуб готовит 
юношей 9-х классов для по
ступления в высшие воен
ные летные училища стра
ны. В авиамодельную лабо
раторию принимаются уча
щиеся 4—5-х классов.

Адрес клуба: Иркутский
тракт, 15. Проезд троллей
бусами №Kq 1 и 3 до оста
новки «Городок ДОСААФ».

Кафедры иностранных 
языков Томского государст
венного университета объ
являют До п о л н и т е л ь 
н ы й  НАБОР слушателей 
на платные курсы иност
ранных языков (немецкий и 
французский языки).

Обращаться по адресу; 
пр. им. Ленина, 36, корпус 
№ 2, аудитория 235. Тел. 
90-91-42.

ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

ТИРАЖА ВЫИГРЫШЕН, СОСТОЯВШЕГОСЯ
1 ОК1:ЯБРЯ 1988 ГОДА В г. СМОЛЕНСКЕ

Вынгрьшш выпали на следующие номера {счетов по 
выигрышным вкладам в (учреждениях Сберегательного 
банка 'СССР на террнто1жи РСФСр

о;tr Размер вый- 5 Размер вый-
грыша в про- п грыша в про-

О
н центах к н центах к

средней сумме средней сумме
i вклада вклада

А— 1 0 0 0 Двадцать пять А—557 Двадцать пять
А— 67 Двадцать пять А—578 Двадцать пять
А -- 1 1 1 Двадцать пять А—611 Двести
А— 127 Двадцать пять А—677 Двадцать пять
А— 175 Двадцать пять А—709 Двадцать пять
А— 233 Пятьдесят А—750 Двадцать пять
А — 249 Двадцать пять А—786 Двадцать пять
А— 292 Сто А—804 Двадцать пять
А— 354 Двадцать пять А—863 Двадцать пять
А— 376 Двадцать пять д —889 СтоА—
А—

432
470

Двадцать
Двадцать

пять
пять А- 9 3 4 Двадцать пять

А— 486 Пятьдесят А—988 Двадцать пять
В учреждениях Сберегательного банка СССР, где 

число счетов более 1 .0 0 0 , вьшграли во всех последующих 
тысячах те же номера, что и в первой тысяче, т.е. счета 
за №№ А— 1067, А —2067, -А—1111, А —2111,
А — 2000, А — 3000 и т.д.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На т о м с к и й  ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМБИ

НАТ срочно; Юкарей, слесарей по ремонту промышлен
ного оборудования, газоэлектросварщиков, штукатуров- 
маляров, плотников, станочников даревообрабатывающих 
цехов, сортировщиков пиломатериалов, крановщиков {цж- 
ловых и башенных кранов, грузчиков лесоматерналю в 
железнодорожные вагоны, электромонтеров.

На ЛИК имеются общежитие для одиноких, места в 
детских учреждениях, доставка на работу — служебным 
транспортом.

Оправки по телефону 3-84-75.

На МЕБЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ: начальника, механика 
транспортного цеха, квалифицированных трактористов
для работы на погрузчике и экскаваторе «Беларусь», оп
лата — по договоренности, водителей. « „ „

В цехи основного проиаводства: технолога, мастера, ме
ханика, наладчиков (деревообрабатывающего оборудова
ния, электромонтеров, водителей погрузчика, дккумуЯя- 
торщика-компрессорщика, станочников, учеников станоч
ников деревообрабатывающих станков, юперато£Ов.

Оплата труда — повременно-премиальная и сдельно- 
премиальная.

Доставка на работу и с работы — служебным тран
спортом.

Оправки по телефону 2-12-53.

В ТОГУРСКУЮ ГОРОДСКУЮ БОЛЬНИЦУ Колпа- 
шевского района врачей: хирурги (1), невропатолога (1), 
педиатра (1). По приезде предоставляется комната в бла
гоустроенном семейном общежитии, через 2—3 года — 
благоустроенная квартира.

Обращаться в пос. Тогур.

В ТТС № 1 ДЛЯ ВНОВЬ ОТКРЫВАЕМОЙ СТОЛО
ВОЙ № 1: кассиров, поваров, кухонных рабочих, эконо
миста по ценам.

Оправки по тел. 2-46-60, 2-53-26.

В т о м с к и й  ОБЛКНИГОТОРГ: водителя на легко
вой автомобиль, рабочего по обсл;уживанию здания (сто
лярно-плотницкие ;работы), комплектовщика.

Справки по телефону. 3-14-89.

В ЯСЛИ-САД № 89: ®осиит(ателей, помощников вос
питателей, поваров.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Никитина, 62.-
Проезд транспорто^м до остановки «Дом книги».

На ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ПРЕДЦРИЯТИЕ ОП
ТОВОЙ ТОРГОВЛИ РОСТЕКСТИЛЬТОРГА срочно:
заведующих складами, старших 
ков.

Справки по телефону 5-22-48.

кладовщиков, грузчн-

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ»: 
в аппарат объединения машинистку, главного инженера 
информационно-вычислительного центра, старшего нн- 
Шенера в отдел материально-технического снабжения;
в подсобное хозяйство «Мелиоратор» — ветврача, зоо
техника, инженера-механика.

(Правки по телефону 1-41-56.

За направлениями обращаться; г. Томск, Кимва, 
17, 8  городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации, 
совет ветеранов, коллектив 
теплоэнергетического фа
культета Томского политех- 
иического института с при
скорбием извещают о кон
чине доцента кафедры теп
лоэнергетических установок, 
ветерана Великой Отечест
венной войны и труда, ка
валера орденов Красного 
Знамени, Александра Нев
ского. Отечественной войны 
I и И степеней, Красной 
Звезды, члена КПСС с 1943 
года

{ПОЛОЖЕГО 
Сергея ' (Васильевича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Гражданская панихида со
стоится 27 октября, в 15 ча
сов, в ДК ТПИ.

Областной отдел народно
го образования, коллектив 
Томского педучилища Лй 2 
Выражают глубокое соболез
нование директору педучи
лища А. А. Подкладовой в 
связи со смертью матери 

СЕНЬКОВОИ 
Анастасии Ефимовны,

Коллектив Томской обла
стной психиатрической боль
ницы выражает искреннее 
соболезнование главному 
инженеру А. И. Косареву по 
поводу кончины матери

КОСАРЕВОЙ 
Нины Максимовны,

6 3 4 0 5 0 , 
Т О М С К , ГС П , 
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Приамная реааитора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52; 1-37-05 
Отаетственный секретарь — 
132-34
Саиретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-(1«-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-4С-68, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-38-44 
Агрепромышлонный отдел — 
1-^75, 1-44-80, 1-48-48 
Отдел иауни и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
нультуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советсиого строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отаел писем —
1-38-65, 1-08-60, 1-38-87 
^(^ел^фотоиллюстраций —

Собственный норреепондент в 
Колпашеве — 38-55

Советвенный норреепондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-86-82
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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